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АНГЛИЙСКИЙ АЛФАВИТ 

Аа ВЬ Се Dd 
[eI] [Ы:] [si:] [di:] 

Ее Ff Gg НЬ 
[i:] [ef] [d3I] [eI1f] 

Ii Jj Kk Ll 
[ю] [d3eI] [keI] [el] 

Мт Nn 00 Рр 

[еm] [еп] [~и], [ои] [pi:] 

Qq Rr Ss Tt 
[kju:] [а:] [es] [ti:] 

Uu Vv Ww Хх 
[ju:] [vi:] [' dлblju:] [eks] 

Уу Zz 
[wю] [zed] 

Список сокращений 

воnр. - вопросительный nредл. - предложение 

веnом. - вспомогательный nрШl. - прилагательное 

ед. - единственное (число) с. - страница 

и др. - и другие em.-СМОТрИ 

и т. д. - и так далее еущ. - существительное 

и m. n. - и тому подобное m. е. -то есть 

М1I. - множественное (число) m. к. - так как 

отр.-отрицательныЙ уmв. - утвердительный 

I 
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ТРАНСКРИПЦИЯ
 

СОГЛАСНЫЕ ЗВУКИ (CONSONANTS)
 

Английские	 Русские 

[Ь] 

[d] 

[dз] 

[П 

[g] 
[h] 
[jЗ 

[k] 
[1] 

[т] 

[п] 

[1]] 

[р] 

[r] 

[s] 
[Л 

[t] 

НО 

back 
day 

jam 
буе, 

photo 
girl 
hand 
yellow 
kiss 
lady 

man 
night 

sing 

pig 
rabbit 

son 
ship 
tea 

cheese 

= [б] 

= [д], НО кончик языка касается не зубов, 

а дёсен 

= мягкое [дж] 

= [ф] 

= [г] 

=лёгкий, еле слышный выдох (не [х]!) 

= [й] 

= [к] 

= [л], но кончик языка касается не зубов, 

а дёсен 

= [м] 

= [н], но кончик языка касается не зубов, 

а дёсен 

= заднеязычное [н]: nроuзносится задней 

частью спинки языка 

= [п] с придыханием 

= в отличие от русского [р], при nроuзнесе­

нии этого звука кончик языка загибается 

вверх и не вибрирует 

= [с] 

=мягкое [ш] 

= [т], но кончик языка касается не зубов, 

а дёсен 

= [ч] 

[у] vase = [в] 

[w] water, = [в], но верхние зубы не касаются нижней 

one	 губы: звук произносится на выдохе сквозь 

губы, сложенные как при свисте 

[z] zebra = [3] 
[3] measure = мягкое [ж] 

[iJ] they =с голосом }nРИ nРОИЗllесеllИИ этого звука 
КОIlЧИК языка находится между

[8] thing =безголоса бам 
зу и 

Согласные звуки: от звука к букве 

< j:
[dз] g: 

[f] < С: 
рЬ: 

[h] < Ь: 
wh: 

k: 
c" 

[k] ck:~
 
< 

сЬ: 

п: 

[п] kn: 

r" 
[r]< ~r: 

~ 
~~
 [s] " 

sc: 

job [dз::>Ь] работа 
geography [dзI' ::>grafI] география 
frog [fr::>g] лягушка 
phrase [freIZ] фраза; 

elephant [' elIfant] слон 

hole [houl] дыра 
whole [houl] весь, целый 

key [ki:] ключ 

cat [kret] кошка 

clock [kl::>k] часы 

school [sku:l] школа 

night [пшt] ночь 

knight [пшt] рыцарь 

rose [rouz] роза 

write [rшt] писать 

smile [sтшl] улыбка 

city [' SItI] город; 

ceiling [' si:1II]] потолок 

scene [si:n] сцена 
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shock [f:Jk] удар[Л< sh: 
с: осеan ['ouf;Jn] океан 

water [' W:J:t;J] вода[w]<w:
wh: what [W:Jt] что, какой; 

when [wen] когда 

zoo [zu:] зоосад[z]< z: 
s: visit [' VIZIt] визит 

Согласные звуки: от буквы к звуку 

вь 

ь не произносится перед t или после т, если буквы 
находятся в пределах одного слога: lamb [lreш] ягнёнок; debt 
[det] долг; climb [klюш] взбираться (но: combat ['k:Jmbret] 
бой, т. к. m и Ь находятся в разных слогах). 

Се 

е, ek [k]: clock [kЬk] часы; crack [krrek] треск. 

е [s] - перед е, i, у: сепие ['sent;J] центр. 

е [f] - обычно в сочетаниях се + гласная, ci + гласная: 
осеап [' ouf;Jn] океан; precious ['pref;Js] драгоценный. 

еЬ [tГ]: chair [tfe;J] стул; child [tfaI1d] ребёнок. 

еЬ [k] - в слове асЬе [eIk] боль и в словах латинского 
и греческого происхождения: есЬо [' ekou] эхо. 

еЬ [f] - в словах французского происхождения:
 
machine [Ш;J' fi:n] машина.
 

еЬ не произносится в слове уасЬ! [j:Jt] яхта. 

Dd 
d не nроuзноcuтся в словах: Wednesday ['wenzdI] среда; 

handkerchief ['hrel)k;JtfIf] платок; handsome ['hreПS;JШ] красивый. 

Gg 
g [g]:game [geIm] игра; goggle [' g:Jg(;J)I] таращиться. 

g [щ] - перед е, i, у: George [qp:d3] Джордж. 
Исключения: get [get] получать; give [gIV] давать; girl 

[g;J:l] девочка; together [t;J' gеб;J] вместе, и некоторые 

другие слова. 

g не произносится перед п, если буквы находятся в 

пределах одного слога: reign [геш] царствовать; gnat [nret] 
комар; gnaw [n:J:] глодать, грызть; gnome [поит] гном. 

gh [g] - в начале слова: ghost [goust] дух. 

gh не nроuзносится в середине или в конце слова: 

daughter [' d:J:t;J] дочь; though [бои] хотя; night [пюt] ночь. 

Исключения: gh [П в словах laugh [la:f] смех; cough [k:Jf] 
кашель; draught [dra:ft] сквозняк; enough [!' плf] достаточно; 

rough [глf] грубый, шершавый. 

ng [1)g] (реже [ng]) и [nщ] - в середине слова: 
anger [' rel)g;J] гнев, kangaroo [, krel)g;J'ru:] кенгуру; 

angel [' ешd3;Jl] ангел, ranger [' гешd3;J] рейнджер. 

ng [1)] - в конце слова и в некоторых nроuзводных словах: 
hang [hrel)] вешать, висеть; following ['f:JloUII)] следующий; 

spring [sprll)] весна; springtime [' sргil)tюш] весенняя пора, 

молодость. 

НЬ 

h не произносится в некоторых словах французского 
происхождения: hour [aU;J] час; honest [' :JllIst] честный. 

рЬ [П: telephone ['telIfoun] телефон. 
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Kk 
k не произносится перед п: know [nou] знать; knee [ni:] 

колено; knife [пюf] нож; knight [пюt] рыцарь., 

ck [k]: rock [r:Jk] скала; ticket ['tlklt] билет. 

Ll 
1 не произносится в словах, оканчивающихся на -alf, -alk, 

-alm, и в nроизводных от них: 

haJf [ha:f] половина, in ту ЬеЬзJf [bl 'ha:f] в моих интересах; 

talk [t:J:k] разговаривать, talking [' t:J:kll)] говорящий; 

сahn [ka:m] спокойный, тихий, сahnпеss ['kа:mшs] тишина; 

palm [ра:m] ладонь, palmful [' pa:mf(~ )1] горсть. 

Nn 
n не произносится после m в конце слова: autumn [' :J:t~m] 

осень, но autumnal [:J:' tлmп~l] осенний; solemn [' s:J1~m] 

серьёзный, но solemnity [s~'lеmшtl] серьёзность. 

nk, nq [I)k]: thank [8rel)k] благодарить. 

ng [I)g] (реже [ng]) и [nd3] - в середине слова: 
dangler [' drel)gl~] бездельник; danger [' dешd3~] опасность. 

ng [1)] - в конце слова и в некоторых nрouзводных словах: 
thing [811)] вещь, предмет; ring [Пl)] звенеть, ringer ['Пl)~] 

звонок; sing [SII)] петь, singing [' SII)II)] пение; song [S:JI)] песня, 

songbook [' s:Jl)buk] песенник. 

Рр 

р может не произноситься в сочетании -mpt-, например: 

attempt [~'tem(p)t] попытка; empty [' em(p)tl] пустой. 

р не произноситсяв начале слова в сочетанияхpsa-, psy-: 
Psyche [' sюki:] Психея; psychology [saI'k:J1~d3I] психология. 

р не произносится в следующих словах: receipt [п'si:t] 

квитанция; rasрЬепу ['ra:zb~n] малина; cupboard ['kлb~] буфет. 

рЬ [f]: еlерhапt [' e1If~nt] слон; рhапtоm ['frent~m] 
призрак; рЬопе [foun] звонить по телефону. 

Исключение: nephew [' nevju:] IUIемянник. 

Qq 
qu [kw]: question ['kwes1f(~)n] вопрос. 
Исключения: conquer ['k:Jl)k~] покорять и слова, оканчи­

вающиеся на -que [k]: antique [ren'ti:k] древний. 

Rr 
r [r] - в начале слова, в начале слога, а также после 

согласной: roof [ru:f] крыша; parents [' pe~r~nts] родители; 

bread [bred] хлеб. 

r не произносится после гласной в конце слога и в конце 

слова: perhaps [p~' hreps] возможно; саг [ka:] автомашина. 

Ss 
s [S]: sister ['Slst~] сестра; в конце слова после глухих 

согласных: nuts [плtS] орехи. 

S [z] обычно между двумя гласными Wlи в конце слова (пос­
ле звонких согласных и гласных): easy [' i:ZI] легко; peasant 
[' pez(~ )nt] крестьянин; has [hrez] имеет; series [' SI~П:Z] 

серия, ряд; sisters [' SISt~Z] сёстры. 

Исключения:goose [gu:s] гусь; gas [gres] газ; this [OIS] этот, 

эта, это; thus [олs] таким образом; us [лs] нам, нас; yes [jes] да; 

слова с суффиксом -ous: obvious [' :JbVI~S] очевидный, и неко­

торые другие слова. 

S [3] после гласной перед суффиксами -ion, -ure: 
illusion [1'lu:з(~)п] иллюзия; measure ['mез~] мера. 
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S [J] -в словах sugar ['fug;)] сахар, sure [fu;)] уверенный, 
ивсловах, оканчивающuxсяна-(s)siа, -ssion, -ssure: RtiШ ['rлf;)] 

Россия, Asia [' erf;)] Азия; expression [rks'pref(;))n] выражение; 
рressпre ['pref;)] давление. 

Sне произносится в словах isle [arl], island [' arl;)nd] остров. 

sc [s] - перед е, i, у: scent [sent] запах. 

sc [sk] - перед nрочuми буквами: scarf [ska:f] шарф; 
scope [skoup] крутозор; screen [skri:n] экран. 

sc [J] - в конце слова перед сочетаниями -ience, -ious: 
conscience ['k::шf;)пs] совесть (но science [' sar;)ns] наука); 

conscious ['k:шf;)s] сознающий. 

sh [I]: shore U;J:] берег; shadow ['fredou] тень; bishop 
['brf;)p] епископ; Polish [' poulrf] польский; shy [far] робкий. 

SS [s]: grass [gra:s] трава; lesson [lesn] урок. 
Исключения: possess [p;)'zes] обладать; scissors ['srz;)z] 

ножницы, а также см. s [Л. 

Tt 
t [t]: tight [tart] тесный; pity ['prtr] жалость. 

t [1f] - перед суффиксом -ure: nature [' nertf;)] природа; 
departure [dr'pa:tf;)] отъезд; mixture ['mrkstf;)] смесь. 

ti [J] - перед гласной: nation [' nerf(;))n] народ; patient 
['perf;)nt] терпеливый; martial ['ma:f;)l] военный. 

Исключения:ti [Ю -послеs: question ['kwestf(;))п] вопрос; 

ti [tr] - если исходное слово оканчивается на -ty: dirtier 
[' d;):tr;)] грязнее (от dirty [' d;):tr] грязный). 

t не nроuзноситсямежду s и 1: castle [ka:sl] замок; а также 
в словах often [;J:fn] часто, listen [lrsn] слушать и в nроuзводных 
(listener ['lrs(а )п;)] слушатель и т. n.). 

tch [lf]: catch [kre1Jl ловить, поймать. 

th [о] - между двумя гласны.ми и в конце слова перед е: 
father ['fa:o;)] отец; bathe [bero] купание, купаться. 

th [8] - в начале и в конце слова: think [8rl)k] думать; 
both [Ьои8] оба, обе; bath [Ьа:8] ванна, купать. 

Исключения: this [ors] этот, эта, это; these [oi:z] эти; that 
[oret] тот, та, то; those [oouz] те; they [oer] они; them [оет] 

им, их; their(s) [oe;)(z)] их; the [oi:, о;)] оnределённый артикль; 

then [оеп] потом; there ['ое;)] там; than [осеп] чем; though 
[оои] хотя. 

th [t] - в некоторых именах собственных: Theresa 
[t;)'ri:z;)] Тереза; Thomas ['t;Jffi;)s] Томас; Thames [temz] 
Темза (peKa);·Thailand ['tarl;)nd] Таиланд. 

Ww 
w, wh [W]: wolf [wulf] волк; white [wart] белый; when 

[wen] когда. 

Исключения: wh [h] - в словах who [hu:] кто, который; whole 
[houl] целое; whom [hu:m] кого, которого; whose [hu:z] чей. 

w в конце слога после гласной или не произносится, или 

произносится как [и]: draw [dr;J:] рисовать; drawing [' dr;J:lI)] 
рисунок; awful [' ;J:f(;))1] ужасный; window ['wrndou] окно; 

narrow [' nrerou] узкий; know [пои] знать; knowledge [' n;JlrdJ] 
знание. 

W не произносится перед r: write [rart] писать, а также в 

словах answer [' a:ns;)] ответ, two [tu:] два, sword [S;J:d] меч. 

Хх 

Х [ks] - перед согласной, перед безударной гласной и в 
конце слова: express [rks' pres] выражать; exercise [' eks;)sarz] 
упражнение; boxing ['b;Jksrng] бокс; ох [;Jks] бык; рах [preks] 
мир; [ох [f;Jks] лисица; six [srks] шесть; sixty [' srkstr] шесть­
десят. 
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х [gZ] - обычно перед ударной гласной: example 
[19'zo:mpl] пример; exist [19'ZISt] существовать; exotic [19'ZJtlk] 
экзотический; exult [19' zлlt] ликовать; auxiliary [J:9' zI1jiJП] 

вспомогаreльный. 

Х [z] - обычно в начале слова: Xerox ['zerJks] ксерокс; 
в том числе - в начале личных имен: Xina ['zi:ПiJ] Зина; Xerxes 
[' ziJ:ksi:z] Ксеркс. 

хс [ks] - перед е, i, у: except [Ik' sept] исключать;excite 
[Ik'SaIt] возбуждать; excellence ['eks(iJ)liJПS] совершенство; 

excess [' eksiJs] избыток. 

хс [ksk] - перед прочими буквами: 
exclaim [Iks'klelffi] восклицать; excuse [Iks'kju:z] извинять. 

xh [ks] - обычно перед безударной гласной: exhibition 
[, eksl'bIJ(iJ)п] выставка. 

xh [gz] - обычно перед ударной гласной: exhibit 
[19'zlblt] экспонат;exhausted [19'ZJ:stld] измученный. 

ИСКJlюченuя:xh [ksh] -всловееxhаlе[eks'hed] вьщыхать, 

и некоторыедругие слова. 

Уу 

у в начале слова считаетсясогласнойи произноситсякак 

[j]: yard Go:d] двор; young [jЛI)] молодой. 

Проuзношение у как гласной - см. с. 27. 

ZZ 
Z, ZZ [Z]: zebra ['zi:briJ] зебра; zigzag ['zI9zre9] зигзаг; 

Ьizaпе [Ь(zo:] причудливый; Aztec [' reztek] ацтек; gaze [geIZ] 
пристально глядеть; puzzle [рлzl] загадка; fuzzy [' fЛZI] 

пушистый. 

Z [3] - перед суффиксом -ше: seizure [' si:3iJ] захват. 

ГЛАСНЫЕ ЗВУКИ (VOWELS) 

Английские 

[л] cut 

[re] bag 

[е] bed 

[iJ] about 

[J] pot 

[1] pit 

[и] put 

[о:] ask 
[iJ:] fur 

[J:] short 
[i:] tree 

[и:] boot 

Русские 

Краткие 

краткий неясный звук, похожий на 

русское безударное [о] в слове Москва 

или [а] в слове варить; обычно встречается 

в ударном слоге 

не слишком краткий звук, средний 

междурусскими [а] и [э], более открьunый, 

чем [э] 

краткий звук, похожий на русское [э] 

в словах этот, эти, но короче 

неясный безударный гласный звук, 

похожий нарусское [о] в словах водяной, 

молоток или [а] в слове комната 

краткийоткрытыйзвук, похожий 

на русское [о] 

краткийоткрытыйзвук, похожий 

на русское [и] в слове шить 

краткий звук, похожий на русское [у] 

в словахтупой, сума, со CJШбым округлением 

губ 

Долгие 

долгое глубокое открытое [а] 

долгий гласный звук, средний между 

русскими [о] и [ё] 

долгое открытое [о] 

долгий гласный звук, похожий на русское 

[и] в словах ива, вижу 

долгое ударное [у], но губы вnерёд 

не выдвигаются 
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Двугласные, Шlи дифтонги* 

[юз higb, ту 

[ои], или [<)и] 

boat, flow 
[::Н] coin, toy 
[аи] found, down 

[ю<)] tire, fire 

= [ай] [е1] тау, sake 
[е<)], или [с<)] 

= [оу] fare, there 
= [ой] [1<)] Ьеаг, Ьеге 

= [ау] [и<)] роог, tour 

Трёхгласные** 

= [айа] [аи<)] tower 

Гласные звуки: от звука к букве 

= [эй] 

= [эа] 

= [иа] 

= [уа] 

= [ау а] 

е: 

ее: 
[i:]	 еа: 

ie: ~
 ei: 

Ье [Ы:] он 

tree [tri:] дерево 
speak [spi:k] говорить 

chief [tJi:f] главный 

receive [п' si:v] получать 

а+г: dark [da:k] темнота 

a+lf: half [ha:f] половина 

a+lm: palm [ра:т] пальма; ладонь 

a+nt: plant [pla:nt] растение 

[a:]~ a+sk: task [ta:sk] задание 

a+sp: grasp [gra:sp] схватывать 

a+ss: grass [gra:s] трава 

a+st: past [pa:st] прошлое 

еа+г: heart [ha:t] сердце 

*ЗВУКИ, состоящие из двух слитно произносимых В одном слове 

гласныхзвуков:первыйзвук сильнее,второй - гораздо слабее и короче. 

**Звуки, состоящие из трёх слитно произносимых В одном слове глас­

ных звуков: первый из них ударный, сильный, а последний - очень сла­

бый, еле сльПIIНЫЙ. 

е+г: Ьег [h<):] её, ей 

[ :] ea+r:learn [1<):п] учить(ся) 
<) i+r: dirt [d<):t] грязь~ u+r: tпrn [t<):n] поворачивать(ся) 

a+l: fall [f;):l] падать 

ао: autumn [' :J:t<)m] осень 

aw: draw [dr:J:] рисовать; тащить 

[:J:] augb: daughter [' d:J:t<)] дочь 

ougb: thought [8:J:t] мысль 

о+г: horse [h:J:S] лошадь 

wa+r: warm [W:J:m] тёплый 

о: 

oe: 

~[и:] 00: 

оо: 

o. 

~[л] o~: 
оо: 

о: 

[re]- а: 

е: 

[е] -<::: еа: 

~.
 
[1] e~~
 

ю: 

move [mu:v] двигаться 

shoe ии:] туфля 

spoon [spu:n] ложка 

soup [su:p] суп 

love [1лv] любовь 

blood [Ылd] кровь 

country ['kлпtп] страна 

but [Ьлt] но, только 

panther [' pren8<)] пантера; 

Africa [' refrIk<)] Африка; 

bat [bret] летучая мышь 

nettle [netl] крапива 

pleasant [pleznt] приятный 

print [рппt] печать 

pity [' рш] жалость 

cinema [' Slшm<)] кино 

bargain ['Ьа:gш] сделка 
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[1;:)]	 е+ге: here [hl;:)] здесь/ а· wash [WJЛ мыться 

<::::: еа+г: hear [hl;:)] слышать[J] ~	 о; pot [pJt] горшок 

оо: cough [kJf] кашель 

[е;:)]<::::: а+ге: саге [ke;:)] забота 

е+ге: where [we;:)] где, куда 

[и;:)]<::::: оо+г: роог [ри;:)] бедный 

оог: tour [tu;:)] путешествие 

Если две гласные принадлежат разным слогам, то они 

не образуют общего звука, а nроuзносятся раздельно, по 

правилам для каждой из гласных, например: 

• field [fi: ld] поле - i и е в одном слоге, 

society [s;:)' sю;:)tl] общество - i и е в разных слогах; 

• gloomy ['glU:ШI] мрачный - о и о в одном слоге, 

zoology [zou' Jl;:)cf3I] зоология - о и о в разных слогах; 

• potatoes [p;:)'teltouz] картофель -о ие в одном слоге, 

роет ['рошm] стихотворение- о и е в разных слогах. 

Гласные звуки: от буквы к звуку 

Аа 

а [eI] - в конце ударного слога; в конце слова перед 
согласным + е немое; в словах, оканчивающихся на -ange, 
-aste, -ate, -athe: paper ['pelp;:)] бумага; behave [b1'heIV] вести себя; 

пате [nelm] имя; change [tfешcf3] менять(ся); taste [telst] 
пробовать; relate [п'lеIt] рассказывать; bathe [belo] купание, 

купаться. 

ИСJ(Jlюченuя: have [hrev] иметь, companion [k;:)ш'рreш;:)п] 

товарищ, и некоторые другие слова. 

o. 

[и] o~:
 
оо: ~
 
о: 

[аи] <:::::	 оо: 
ow: 

о: 

оа: 
[ои]	 ow:~
 

wolf [wulf] волк 

wood [wud] лес 

should [!ud], would [wud] вCfЮМ гJШ20Лbl 

рпt [put] класть 

count [kaunt] считать 
down [daun] вниз(у) 

photo ['foutou] фото 

road [roud] дорога 
slow [slou] медленный 

o+ld: cold [kould] холодный 

0+11: roll [roul] катить(ся) 

[JI] <::::: oi: 
оу: 

i: 
ie: 
у: 

оу:
[ю] 

igh: 

Ьоil [bJI1] кипятить 
toy [tJI] игрушка 

write [rюt] писать 

die [dю] умереть 

sky [skю] небо 

Ьоу [Ью] покупать 

right [rюt] правильный; правый 

i+gn: sign [sаш] знак 

i+ld: child [tfюld] ребёнок 

i+nd: mind [mашd] разум 

а: take [telk] брать 

ai: rain [rеш] дождь 
[el]	 ау: day [del] день 

еу: they [oel] они ~ eigh: neighbour [' nelb;:)] сосед 
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а [re] - в удаР1l0М закрытом слоге (т. е. в слоге с 
соглаС1l0Й 1lа КОllце),. часто - в llачале слова под удареllием 

(если без удареllИЯ, то оБЫЧ1l0 [а]): fat [fret] жирный; carry 
['kreп] везти; rabbit [' rrebIt] кролик; animal [' reшm(а)!] жи­

вотное (110 asleep [а' sli:p] спящий). 

ИсключеllИЯ: danse [da:ns] танцевать, nроизводllые от 1lего 

слова, и 1lекоторые другие слова. 

а [а:] - оБЫЧ1l0 в удаР1l0М слоге, перед -r, -ft, -lf, -1т, 
-lves (llle nРОИЗ1l0сится), -nt, -sk, -sp, -ss, -st, -th, а также в 

сочетаllИИ -ear-; artist [' a:tlst] художник; after [' a:fta] после; 

craft [kra:ft] ловкость; calf [ka:f] телёнок; calm rka:m] 
спокойный; calves [ka:vz] телята; grant [gra:nt] дарить; ask 
[a:sk] спрашивать; clasp [kla:sp] застёгивать; class [kla:s] 
класс; last [la:st] прошлый; father r'fa:oa] отец; hearth [ha:8] 
камин. 

а [J:] - перед -ld, -lk (11lе nРОИЗ1l0сится перед k), -11, -lt, 
]иежду w и r в од1l0М слоге: bald [b:J:ld] лысый; talk [t:J:k] 
разговаривать; Ьаll [b:J:1] мяч; salt [s:J:1t] соль; warn [w:J:n] 
предупреждать; а также в llаречиях almost [' :J:lmoust] почти; 

already [:J:l' redl] уже; also [' :J:lsou] тоже; always [' :J:lwaz] 
всегда. 

Исключеllие: shall [frel] всnомогателыlйй глагол. 

а [J] - оБЫЧ1l0 между w и двумя соглаСllЫМИ (-dd, -nd, -nt, 
-п, -sh, -tt и др.) в од1l0М слоге: wateh [W:Jf] наблюдать; want 
[W:Jnt] хотеть; а также в слове what [W:Jt] какой и в nроuзводllЫХ 

от 1lего словах. 

а [(а)] -в суффиксах -able, -аl, -ant, -апсе, -апсу, -ian: 
апivаl [a'raIv(a)l] прибытие; important [lm'p:J:t(a)nt] 
важный; resistancy Сп' Zlst(а )nSI] сопротивление. 

а [1] - в суффиксе -age: passage [presld3] проход. 

ае [i:]: Aesop r' i:s:Jp] Эзоп. 

ai, ау [eI]: pain [реш] боль; day [del] день. 
ИсключеllИЯ: again [а' gen] снова; said [sed] и says [sez] 

формы глагола to say; ai + r [ea(r)]: fair [fea] честный; affair 
[a'fea] дело; fairy ['fеап] волшебный; ai почти 1lе nроиЗ1l0­

сится в КОllеЧllЫХ безудаРllЫХслогах: Britain [Ьпtп] Британия, 

Wlи nРОИЗ1l0сится как [1]: captain ['kreрtш] капитан. 

are [еа] - в КОllце слова: care [kea] заботиться; bare 
[Ьеа] голый (110 are [а:] форма глагола to Ье). 

ан, augb [J:]: saucer ['s:J:sa] блюдце; launch [l:J:nif] 
бросать; daughter [' d:J:ta] дочь; austere [:J:' stla] строгий; ао­

thor [' :J:8a] автор; auturnn [' :J:tam] осень. 

ИсключеllИЯ: aunt [a:nt] тётя; laugh [la:f] смех; draught 
[dra:ft] сквозняк, и 1lекоторые другие слова. 

aw [J:] - в середИllе и в КОllце слова, в llачале же слова ­
только под удареllием: drawing [' dr:J:II)] рисунок; shawl [J:J:l] 
шаль; straw [str:J:] солома; awful r' :J:f(а)1] ужасный. 

Ее 

е в КОllце слова 1lе nРОUЗ1l0сится (так llазываемое е немое), 

за исключеllием од1l0СЛОЖllЫХ слов, в которых 1lет больше 

других глаСllЫХ: те [mi:] мне, меня; she [Л:] она. 

е часто nроиЗ1l0сится как [а] ши 1lе nРОИЗ1l0сится совсем 

в слогах, которые стоят после удаР1l0го слога: 

ореп [' оир(а)п] открывать; garden [ga:dn] сад. 

е [i:] - оБЫЧ1l0 в КОllце удаР1l0го слога: fever [' fi:va] ли­
хорадка; в КОllце слога перед соглаСllЫМ + е 1lемое: these [oi:z] 
эти; в КОllце од1l0СЛОЖllЫХ слов с од1l0Й лишь глаС1l0Й - е: he 
[hi:] он. 
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е [1] - в суффиксе -est: coldest ['kouldlst] самый холод­

ный; в словах England [' II)gl;}nd] Англия, English [' lI)gllЛ 

английскийи pretty [' prItI] прелестный; обычно в начале слова 

в безударных слогах Ье-, de-, е-, pre- и re-: begin [Ь!' gш] 

начинать(ся); declare [d!'kle;}] объявлять; enough [1'nAf] 
достаточно; prevent [рп'vепt] предотвращать; retum [п't;}:п] 

возвращать(ся), но е [е], если ударение падает на начало 

слова: desert [' dez;}t] пустыня; effort [' ef;}t] усилие; general 
[' d3en;}r;}l] общий; present [preznt] подарок. 

е [е] - перед одной (не -r) или несколькими согласными в 
конце слога: реп [реп] ручка с пером; length [leI)O] длина; 

confess [k;}n'fes] признавать(ся). 

еа Н:] - beast [bi:st] зверь; eagle [i:gl] орёл; lead [li:d] 
вести; speak [spi:k] говорить; leaf[li:f] лист. 

Исключения: еа [е] - в словах bread [bred] хлеб; 

breakfast ['brekf;}st] завтрак; breast [brest] грудь; 

breath [breO] дыхание; dead [ded] мёртвый; 

deaf [def] глухой; death [deO] смерть; dread [dred] страх; 

dreamt [dremt] форма глагола to dream [dri:m] мечтать; 

head [hed] голова; health [helO] здоровье; 

heaven [hevn] небеса; heavy ['hevI] тяжёлый; 

jealous [' d3el;}s] ревнивый; lead [led] свинец; 

leapt [lept] форма глагола to leap [li:p] прыгать; 

leather ['leo;}] кожа; meadow ['medou] луч; 

meant [ment] форма глагола to mеап [mi:n] значить; 

measure ['тез;}] мера; peasant ['pez(;})nt] крестьянин; 

pleasant [pleznt] приятный; pleasure [' рlез;}] удовольствие; 

read [red] форма глагола to read [ri:d] читать; 

ready [' redl] готовый; realm [relm] королевство; 

thread [Ored] нитка; threat [Oret] угроза; 

wealth [wele] богатство; weapon ['wep;}n] оружие; 

weather ['weo;}] погода, и некоторые другие слова; 

еа [el] - в словах break [brelk] ломать(ся); great [greIt] 
большой; 

еа [а:] - в словах heart [ha:t] сердце; hearth [ha:O] камин. 

ear [g:] - обычно перед согласной, но еаг [I;}] и [е;}] в 
конце слова: search [s;}:~f] искать; еагп [;}:п] зарабатывать; 

pearl [p;}:l] жемчуг; heard [h;}:d] форма глагола to hear [hl;}] 
слышать; еаг [I;}] ухо; реаг [ре;}] груша; tear [tl;}] слеза; tear 
[te;}] рвать; fear [fl;}] страх; wear [we;}] носить. 

еаи [ju:]: beautiful ['bju:tlf(;})1] прекрасный, но еао [;}и] 
в словах французского происхождения: еао de Cologne 
[, ;}ud;}k;}'l;}un] одеколон; bureau ['bju(;})r;}u] бюро. 

ее [i:] - если буквы относятся к одному слогу: Ьее [Ы:] 
пчела; green [gri:n] зелёный; если буквы относятся к разным 

слогам, они читаются по общим правилам: re-enter [ri:' ent;}] 
снова войти; re-establish [, ri:!' strebllJ] восстанавливать. 

ei, eigh, еу [el] - в ударном слоге: eight [elt] восемь; 
оЬеу [;}'bel] слушаться, и [1] - в безударном: foreign ['fлш] 

иностранный; топеу ['тАШ] деньги. 

Исключения: ei [i:] -после с и s: receive [п' si:v] получать; 

seize [si:z] хватать; [ю] - в словах height [hюt] высота; еуе 

[ю] глаз; either ['юо;}] либо; neither [' пюо;}] также не; [е;}] ­
перед r: heir [е;}] наследник. 

ео [(g)] - в конце слова перед п: surgeon ['S;}:d3(;})n] 
хирург, но [i(:)J], [i(:)ou] - в середине слова, если буквы от­

носятся к раЗНbLW слогам: geography [d3I' Jgr;}fl] география; 

speleology [, spi:ll' Jl;}d3I] спелеология; reopen [ri:' оир;}п] 

вновь открывать(ся). 

Исключение: people [pi:pl] народ. 
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ег [~:] - в конце слова или перед согласной: her [hC):] её, 
ей; berth [ЬС):8] койка; serve [sc):v] служить; nerve [пс):у] нерв; 

certain [sC):tn] определённый; serpent [' sC):pC)nt] змея. 

Исключения: [а:] - в словах sergeant ['sa:<1:3(C)nt] сержант; 

clerk [kla:k] клерк; [С)] - в суффиксе -er: writer [' rюtС)] IШсатель. 

еге [I~] - в конце слова: here [hlC)] здесь. 

Исключения: were [wC):] форма глагола to Ье; [еС)] -в словах 

there [оеС)] там; where [weC)] где и в nроизводных. 

еп, ew Uu:] - в начале и в конце слова, в середине ­
только если обе буквы относятся к одному слогу: euphoria 
[jи:'f~:пС)] эйфория; ewe [ju:] овца; knew [nju:] знать; review 
[п'vjи:] обзор; если буквы относятся к разным слогам, они 

читаются по общим правилам: reward [п'w~:d] награда; 

rewrite [' ri:' rюt] переписать. 

Исключения: [и:] - после r и 1: crew [kru:] экипаж; drew 
[dru:] форма глагола to draw [dr~:] рисовать; flew [flu:] форма 

глагола to fly [flю] летать, а также [ои]: sew [sou] шить (но 

sew [sju:] осушать) и nроизводные. 

Ii 
i [al] - в конце ударного слога, перед согласным + е не­

мое: 1 [ю] я; final [fашl] конечный; life [lап] жизнь; advice 
[C)d' vюs] совет. 

Исключения: [i:] - в словах французского происхождения: 

роНсе [pC)'li:s] полиция; 

[1] - в словах give [gIV] давать; Нуе [IIV] жить; minute 
[' ШШlt] минута; finish [' fШIЛ кончать(ся); river [' ПVС)] река, и 

во многих других словах. 

i [1] - в конце слова в безударных сочетаниях -ify, -ice, 
-ime, -ise, -ite, -ive, -ize: simplify [' SIшрlIfю] упрощать; office 
[' ~fls] офис; active [' rektIV] активный (но в многосложных 

словах i [ю] В -ice, -ise, -ize: paradise [' prerC)dals] рай; 

sympathize [' SIшрС)8юz] сочувствовать);в конце слова в -ing: 
bring [brlIJ] приносить; в конце слова в -ity, -аЫlitу, -ibility: 
possibility [, p~sC) 'bllltl] возможность; когда одна и более 

согласных заканчивают слог: ink [lIJk] чернила; rich [ПtП 

богатый; switch [SWI~] выключать. 

Исключения: i [ю] - перед -gh, -ght, -gn, -Id, -nd, если эти 

буквы находятся в одном слоге: night [пюt] ночь; sign [sаш] 

знак; cblld [tfюld] ребёнок; wind [wашd] виток (но wind [WInd] 
ветер); если буквы относятся к разным слогам, то i [1]: signal 
[' S1gn(C))1] сигнал; cblldren [' фldrС)п] дети и т. n.; 

[ю] - в словах сliтЬ [klaIШ] влезать; Christ [kraIst] 
Христос; wbllst [wюlst] пока; isle [юl] и island [' aIlC)nd] остров, 

и в некоторых других словах. 

ia [aI(~)] - в ударной позиции: ctiamond [' dюС)шапd] 
алмаз; denial [dt' пю(с) )1] отрицание; но ia [ШС)] - в безударной 

позиции: filial ['fIljC)l] филиал; official [C)'flfC)l] служебный; 

parliament [' ра:1С)шепt]парламент. 

Исключения: i + age [1<1:3]: carriage ['kreп<1:3] экипаж; 

i +ard Ua:d]: rniliard [' Шlljа:d] миллиард. 

ie [i:]: fi~ld [fi:ld] поле; thief [8i:f] вор. 
Исключения: ie [ю] - в односложных словах (и в произ­

водных от них): Не [Iю] лгать; лежать; если исходное слово 

оканчивается на ударный слог с у на конце: replied [п' рlюd] 

форма глагола to reply [п' рlю] отвечать; 

[1] - если исходное слово оканчивается на безударный слог 

с у на конце: ladies ['leldIZ] дамы (от lady ['Ieldl] дама); 

[е]: friend [frend] друг. 

ieu, iew UU:]: actieu [a'dju:] прощай; view [vju:] вид. 
Исключение: lieutenant [Ie(п' tепС)п t] лейтенант. 
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io [j ~] - в конце слова в безударной позиции: opinion 
[э' ршjэп] мнение, но io [юэ] ~noд ударением: lion ['lюэп] лев. 

Исключения: io [(э)] - если слово оканчивается на -cion, 
-(s)sion, -tion: suspicion [sэs' Plf(э )п] подозрение. 

iour O~](шzи [I~ ]): behaviour [bI' hеIVIЭ] поведение. 

ious [I~S]: glorious [' gl~:пэs] знаменитый. 

Исключения: ious [эs] - в сочетаниях -cious, -tious, -xious: 
precious (' ргеfэs] драгоцеlпIый; аnxiош; [' reI)kfэs] беспокойный. 

ir [~:]: fir [fэ:] ель; first [fэ:st] первый; bird [Ьэ:d] птица, 
но ir + r [Ir]: mirror ['тIГЭ] зеркало. 

ire [aI~]: fire ['fюэ] огонь. 

00 

о [ou] - в конце ударного слога, перед согласной + е немое: 
по [пои] нет; note [nout] заметка; potent ['роиt(э)пt] мощный. 

Исключения: о [А] -в словах govem [' gАV(Э)П] управлять; 

аЬоуе [Э'ЬАV] наверху; glove [glлv] перчатка; 1оуе [lлv] любовь; 

соте [kлm] приходить; some [sлm] какой-то; dozen [dлzn] дюжина; 

honey ['hАШ] мёд; топеу ['тАШ] деньги; попе [плn] никто; 

опе [wлn] один; nothing ['nл8II)] ничего; brother ['ЬГАОЭ] брат; 

mother ['тАОЭ]; other [' АОЭ] другой; 

[и:] - в словах do [du:] делать; to [tu:] к; two [tu:] два; who 
[Ьи:] кто, который; 10se [lu:z] терять; whose [hu:z] чей; тоуе 

[ти:у] двигаться; ргоуе [рги:у] доказывать; а также слова 

gone [g~n] форма глагола to go [gou] идти; woman ['wитэп] 

женщина; women ['wIШШ] женщины, и некоторые другие. 

О [J] - в ударном слоге, когда одна шzи более согласных 
оканчивают слог: obvious [' ~ЬVIЭS] очевидный; dog [d~g] 

собака; strong [str~I)] сильный. 

Исключения:о [А] - в словах Monday ['mлndI] понедельник; 

сотрanу ['kлmр(э)ш] компания; wопdег['wлndэ] удивление; 

among [Э'ШAI)] среди; month [mлn8] месяц; son [sлn] сын; опсе 

[wлns] один раз; 

[и:] - в словах tomb [tu:m] могила; whom [Ьи:т] кого; 

[и]: wolf [wulf] волк, и некоторыедругие слова. 

О почти не произносится в безударных -01, -оп в конце 

слова: Bristol [Ьпstl] (город) Бристоль; reason [ri:zn] причина. 

оа [OU]: boat [bout] лодка; road [roud] дорога. 
Исключения: broad [br~:d] широкий; abroad [э'Ьг~:d] за 

границей,и 1leKOmOpble другие слова. 

оаг [J:]: hoar [b~:] иней; гоаг [г~:] рычать. 

ое [ou]: гое [гои] косуля; goes [gouz] идёт. 
Исключения: does [dлz] делает; shoe ии:] туфля, а также 

некоторые другие слова; ое [i:] - в словах латинского и 

греческого происхождения: phoenix ['fi:шks] феникс. 

оег [ou~]: goer [' gоиэ] ходок. 

oi, оу [JI]: noise [n~IZ] шум; Ьоу [b~I] мальчик. 

00 [U:]: тооп [mu:n] луна; goose [gu:s] гусь. ' 
Исключения: 00 [А]: blood [blAd] кровь; flood [flAd] 

наводнение; [о]: good [gud] хороший; wood [wud] лес; wool 
[wul] шерсть, а также некоторые другие слова. 

оог [J:]: door [d~:] дверь; floor [fl~:] пол. 

OD,OW [au]: mouse [maus] мышь; our ['аиэ] наш; ground 
[graund] земля; owl [aul] сова; now [паи] теперь; flower 
['flаиэ] цветок. 

Исключения: оо, ow [ои] - обычно в сочетаниях -dow, -low, 
-fOW: window ['wшdои] окно; flow [flou] течь; narrow [' nrerou] 
узкий, а также в словах know [пои] знать; own [oun] 
собственный;though [оои] хотя; 
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[J:] - в сочетании -ought: thought [8J:t] мысль, И в словах 

course [kJ:s] курс; four [fJ:] четыре; уоог [jJ:] твой, ваш; 

[и:] - в словах group [gru:p] группа; through [8ru:] сквозь; 

wound [wu:nd] рана; уоо [ju:] ты, вы; youth [ju:8] юноша; 

[и] - в некоторых модальных и вспомогательных глаголах: 

could [kud]; should [Jud]; would [wud]; 
[л] -в следующих словах: country ['kлntrI] страна; courage 

['Шld3] отвага; cousin [kлzп] двоюродный брат (или сестра); 

double [dлbl] двойной; enough [1' плf] достаточно; rough [rлf] 

грубый; trouble [trлbl] беспокойство;jоuпg UЛIJ] молодой; 

[;:}] - в безударных сочетаниях -our, -ous: favour ['felv;:}] 
благосклонность; famous ['felffi;:}s] знаменитый, и многие 

другие слова. 

ог, оге [J:]: fork [fJ:k] вилка; fortune ['fJ:lf;:}n] удача; 
before [bI'fJ:] перед. . 

Исключения: w + ог [w;:}:]: word [w;:}:dJ слово; work [w;:}:k] 
работа; world [w;:}:ld] мир, но worry ['wлп] беспокойный. 

Uo 
и [ju:] - в конце ударного слога, перед соглаСНОЙ + е немое: 

duty [' dju:tl] долг; pupil [pju:pl] ученик. 

Исключения: u [и:]: rule [ru:l] правило; prudent [' pru:d(;:})nt] 
предусмотрительный; 

[л]: study [' stлdl] изучать; 

[1]: busy ['blZI] занятый; 

[е]: Ьпry ['Ьеп] хоронить, и некоторые другие слова. 

и [л] - когда одна или более согласных оканчивают слог: 
but [Ьлt] но; hundred ['hлndr;:}d] сто. 

и [U] - перед -11 и -sh: fuП [ful] полный; bush [ЬиЛ куст, 
а также в словах put [put] класть; pudding ['pudII)] пудинг; 

sugar [' fug;:}] сахар, и в некоторых других. 

и [w] - после g, q, s, если за буквой u следует гласная: 
equal ['i:kw(;:})l] равный; language ['lreI)gwld3] язык. 

Исключения: guard [ga:d] охрана и nроизводные слова. 

ие [ju:]: due [dju:] должный; value ['vrelju:] ценность. 
Исключения: g +ое [ge]: guest [gest] гость, но [g] в конце 

слова: catalogue ['kret;:}lJg] каталог; 

q + ое [kwe]: question ['kweslf(;:})n] вопрос, но [k] в конце 

слова: antique [сеп' ti:k] древний; 

r + ое [ru:]: true [tru:] верный. 

ui [al]: guide [gюd] экскурсовод. 
Исключения: ui [1]: build [bI1d] строить; guilt [gllt] вина; 

[и:]: fruit [fru:t] фрукты; 

[WI] - в сочетаниях -guid, -guish, -quid: distinguish 
[dls'tII)gWlf] различать; liquid ['llkwld] жидкость, и 

некоторые другие слова. 

иог [а]: liquor ['llk;:}] напиток. 

иг [а:] - если буквы находятся в одном слоге: fur [f;:}:] 
мех; further ['f;:}:o;:}J дальнейший (но furious ['~u(;:})п;:}sJ взбе­

шённый, т. к. u и r находятся в разных слогах); hurt [h;:}:t] 
причинить боль, но огг [М]: Ьоггу ['hMI] торопить(ся). 

Уу 

у в основном nроuзносится по тем же правилам, что и i. 
Но в конце слова: 

у [1] - в безударной позиции: Ьарру ['hrepI] счастливый; 

lily ['1111] лилия; 

У [ю] - в односложных словах и в сочетаниях -ply, fy: 
fly [flю] летать; sky [skю] небо; reply [п' рlю] отвечать; terify 
[' tепfю] ужасать. 
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УДАРЕНИЕ
 

1. Слова из двух слогов обычно имеют ударение на первом 

слоге: 

br6ther, slster, music. 
Исключения: ударение падает на последний слог, если: 

• слово образовано из исходного nрибавлением приставки: 
enj6y, гешm; 

• в последнем слоге дифтонг (кроме некоторых слов на -ain: 
certain, сарtЮп): 

conceal, relieve; 
• слово оканчивается двумя согласными: 

consent, accept. 
Одно и то же слово часто может быть и существитель­

ным, и глаголом, и nрилагательным, и наречием. При этом 

ударение может меняться: у существительных оно падает 

на первый слог, у глаголов обычно на последний: 

present - подарок, но present -дарить;
 

transport -транспорг, транспоргный, но transp6rt -перевозить;
 

survey - обзор, но survey - обозревать;
 

c6mpound - смесь, но comp6und - смешивать.
 

2. Слова из трёх слогов обычно имеют ударение на пер­

вом слоге: 

c6nfidence, minister, carelessness. 
Исключения: ударение падает на средний слог, если: 

• слово оканчивается на -ator:
 
translator, creator (но 6rator, senator);
 

• в среднем слоге дифтонг: endeavour, или гласная между 

двумя согласными: domestic. 
3. Многосложные слова (4 слога и больше) обычно сохра­

няют ударение тех слов, от которых они образованы: 

unserviceable, unsuccessful, representative. 
Исключения: ударение падает на третий от конца слог, 

если слово оканчивается на -ion, -ious, -ity: 
rеsigшitiоп, vict6rious, responsibflity. 

СЛОВООБРАЗОВАНИЕ 

г<СJ1~~~бр-~зуе~сяh 
из другого слова: 

Ф при помощи приставок 

и (или) суффиксов: 

dis + order =disorder 
порядок беспорядок 

visit + or = visitor 
посещать посетитель 

strength + еп =strengthen 
сила усиливать(ся) 

ип +Ьарру +ness =unhappiness 
счастливый несчастье 

<l) безо всяких изменений: 

рin ~ булавка, сущ. 

рin ~ прикалывать, глагол 

Ф при помощи изменения 

места ударения: 

, "..>r транспорг 
transport ~ 

~ транспоргньrn 

transp6rt ~ перевозить 

@ при помощи чередования 

звуков: 

woman [' wuш.ап] женщина
 

wошеп ['Wlшrп] женщины
 

use Uu:sJ употребление
 

use Uu:z] употреблять
 

close [kl~юs.] закрытыIй
 

close [kl~uz] закрывать
 

путём соединения 

двух и более слов: 

rain + bow =rainbow 
ДОЖДЬ дуга радута 

snow + тап =snowman 
снег человек снежный 

человек 

after + пооп =aftemoon 
после полдень время после 

полудня 

fire + place = fire-place 
огонь место камин 

thought + less =thoughtless 
мысль меньше беспечный 

empty-headed 
пустоголовый 

chimney-sweeper 
трубочист 

counting-out-rhyme 
считалка 

merry-go-round 
карусель 

forget-me-not 
незабудка 

touch-me-not 
недотрога 

hide-and-seek 
прятки 
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Приставки изменяют Зllачеllие слова, 110 оБЫЧ1l0 1lе меllЯ­

ют его nРИ1lадлеЖ1l0сть к той или И1l0Й части речи: 

happy, nрил. ~ unhappy, nрил. 
счасТJШВЫЙ несчастный 

Суффиксы оБЫЧ1l0 образуют из од1l0Й части речи другую: 

happy, nрил. ~ happiness, сущ. 
счастливьnй счастье 

use, сущ. ~ useless, nрил. ~ uselessness, сущ. 
польза бесполезный бесполезность 

НАИБОЛЕЕ УПОТРЕБИТЕЛЬНЫЕ ПРИСТАВКИ 

anti- соответствуетрусским анти-, противо-:
 
social ~ antisocial
 

общественньnй антиобществеllliЫЙ 

со- ОЗllачает сотрудничество:
 

author ~ co-author
 
автор соавтор 

counter- соответствуетрусским контр-, противо-: 

action ~ counteraction 
действие противодействие 

attack ~ counter-attack 
атака контратака 

de- nридаёт слову nротивОnОЛОЖ1l0е шачеllие:
 
merit ~ demerit
 

заслуга недостаток 

dis- nридаёт слову отрицатеЛЬ1l0е Зllачеllие, в глаголах 
может выражать nротивОnОЛОЖ1l0е действие: 

(отрицаllие:) to like ~ to dislike 
любить не любить 

(отрицаllие:) honest ~ dishonest 
честный нечестньnй 

(nротивоnо­ to appear ~ to disappear 
ЛОЖIl0сть:) появляться исчезать 

en- часто имеет Зllачеllие делать: 

large ~ to enlarge 
большой увеличивать (т. е. делать большим) 

ех- ОЗllачает бывший, соответствуетрусскому экс-: 

champion ~ ex-champion 
чемпион экс-чемпион 

in- nридаёт слову отрицатеЛЬ1l0е Зllачеllие; меllяется 
перед буквами 1, r, т, р: 

in + 1~ iIl, in + r ~ irr, in + т ~ iшm; in + р ~ iIПр: 

capable ~ incapable 
способный неспособньnй 

legal ~ iIlegal 
законный незаконный 

responsible ~ irresponsible 
ответственный безответственный 

modest ~ immodest 
скромный нескромный 

possible ~ impossible 
возможный невозможный 

inter- означает между, взаимно: 
action 

действие 

~ interaction 
взаимодействие 

mis­ ошачает 
to understand 

понимать 

неправ

~ 

ильно: 
to misunderstand 
неправильно понимать 

non­ nридае'т слову отрицатеЛЬ1l0еЗllачеllие: 

content 
довольный 

~ non-content 
недовольный 

оуег- ОЗllачает сверх, чрезмерно: 

to feed ~ to overfeed 
кормиrь перекармливать 
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post- означает после: 
war ---7 post-war 

война послевоеЮIЫЙ 

рге- означает перед, ранее; соответствуетрусскомудо-: 

historic ---7 prehistoric 
исторический доисторический 

ге- означает снова, заново; часто соответствует 

русскому пере-: 

to ореп ---7 to геореп 

открывать вновь открывать 

to read ---7 to re-read 
читать перечитывать 

sub- соответствует русскому под-: 
marine ---7 submarine 
морской подводный 

super- соответствует русскому сверх-: 

natural ---7 supernatural 
естественньLЙ сверхъестествеюrьLЙ 

trans- означает через, за; соответствует русским пере-, 

транс-: 

to plant ---7 to transplant 
сажать пересаживать 

ultra- соответствует русским ультра-, сверх-: 

violet ---7 ultra-violet 
фиолетОВЬLЙ ультрафиолетовьLЙ 

ип- nридаёт слову отрицательное значение; в глаголах 

выражает противоположноедействие: 

(отрицание:) pleasant ---7 unpleasant 
ПРИЯlliЫЙ неприятньLЙ 

(отрицание:) known ---7 unknown 
извecnrьLЙ неизвecnrьLЙ 

(противопо­ to lock ---7 to unlock 
ложность:) зarrnpать отпирать 

under- означает недостаточно: 

to value ---7 to undervalue 
оцеюrвaть недооцеюmать 

НАИБОЛЕЕ УПОТРЕБИТЕЛЬНЫЕ СУФФИКСЫ 

Суффиксы существительных . 

-ability, -ibility образуют слова от nрuлагательных с 
суффиксами -аЫе, -ible: 

рroЬаЫе ---7 probability 
вероЯlliЫЙ вероятность 

-age: to break ---7 breakage 
ломать поломка 

-al: to arrive ---7 arrival 
прибывать прибыrие 

-апсе, -епсе (реже -апсу, -епсу) образуют слова от 

nрuлагательных с суффиксами -ant, -ent: 

constant ---7 constancy 
постояюrьLЙ постоянство 

different ---7 difference 
различньLЙ различие 

-dom: king ---7 kingdom 
король королевство 

-ее: to adress ---7 adressee 
адресовать адресаТ 

-ег, -ог: to sell ---7 seller 
продавать продавец 

to invent ---7 inventor 
изобретать изобретатель 
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-hood: child ~ 
ребёнок 

childhood 
детство 

р 1 -ore (-tore): to miх ~ 
смепnmaть 

mixture 
смесь 

-ian: history ~ 
история 

historian 
историк J 

to press ~ 
давить 

pressure 
давление 

Hungary ~ 
Венгрия 

Hungarian 
венгр . Суффиксы прилагательных 

-ion (-ation, -tion, -sion, -ssion): 
to collect ~ collection 
собирать собрание, КОJШекция 

1 

-аЫе, -ibIе: to eat ~ 
есть 

value ~ 

eatabIe 
съедобный 

valuabIe 

.-Ism: 

-ist: 

-ment: 

to produce ~ 
произвоДИ1Ъ 

tour ~ 
путешествие 

art ~ 
искусство 

to agree ~ 

соглашаться 

production 
производство 

tourism 
туризм 

artist 
художник 

agreement 
соглашение 

. 
"l' 

11 
I 

~ 

~ 
I 

I 

-al: 

-ant, -ent: 

-ary, -011': 

ценность 

centre ~ 
цепгр 

to differ ~ 
различаться 

second ~ 
второй 

element ~ 
элемент 

ценный 

central 
цепгралъный 

different 
различный 

secondary 
второстепенный 

elementary 
элементарный 

-ness: kind ~ 
добрый 

kindness 
доброта 

А 

~ -еп: wood ~ 
дерево 

wooden 
деревянный 

-oor (В США -or): colour (В США color) -Col: care ~ careful 
цвет забота заботJШВЫЙ 

-ship: friend ~ 
друг 

friendship 
дружба 

•-IC: '. hero ~ 
герой 

heroic 
героический 

-th: deep ~ 
глубокий 

depth 
глубина 

~ 
-ish: Scott ~ 

шотландец 

Scottish 
шотландский 

-ty (-ity): 

to grow ~ 
расти 

safe --4 
безопасный 

special ~ 
специальный 

growth 
рост 

safety 
безопасность 

speciality 
специальность 

I 

I , 

'1 
11 

J 

.-Ive: 

-Iess: 

brown ~ 
коричневый 

to act ~ 
действовать 

home ~ 
дом 

brownish 
коричневатый 

active 
деятелъный 

homeless 
бездомный 
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-ous: danger ~ dangerous 
опасность опасный
 

-у: dirt ~ dirty
 
грязь грязный 

sun ~ sunny 
соmще СОШlечный 

СуффИКСbI глаголов 

-ate, -ute: to indicate, to execute 
указывать, выполнять 

-en: sharp ~ to sharpen 
острый точиrь
 

-ify: pure ~ to purify
 
чистый очищать
 

-ise, -ize: sympathy ~ to sympathize
 
сочувствие сочувствовать 

СуффИКСbI наречий
 

-Iy: easy ~ easily fi rst ~ firstly
 
лёгкий легко первый во-первых 

Некоторые слова на -Iy могут быть и наречиями и nршю­

гательныJl.1,' или же только nрилагателыilJl.1и:: 

ежедневно, еженедельно,

d '1 А ~ kl А ~ 
aI У ~ ежедневныи; wee у ~ еженедельныи; 

friendly - дружеский; lovely - прелестный и т. д. 

-ward(s): Ьоте ~ homeward(s) 
дом по направлениюк дому 

north ~ northward(s) 
север на север, к северу 

ЧАСТИ РЕЧИ 

СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫЕ (NOUNS) 

~ (СУществительные) l 
простые, сложные, производиые,• 

т. е. без nриста- m. е. сосmaвлен- т. е. с nриставкaмu 

вок и суффиксов: ные из двух- и (wш) суффиксами: 

трёхслов: 

to sail + or =sailor snow } 
плавать морякснег snowball
 

снеЖОК,или
 free + dom =freedomЬаll снежный ком 
свободный свобода 

МЯIПIК 

dis + honest + ty =dishonesty 
честный нечестностьschool }

школа schoolgirl еп + chant + er =enchanter 
ученица песня; петь чародей 

girl I I 

зачаровывать
девочка r Существительные~ 

нарицательные собственные 

(пишутся со строчной буквы) (пишутся с nроnисной буквы) 

а pupil Charlie Englishman 
ученик Чapтrn англичанин 

а family London the English 
семья Лондон англичане 

water Saturday Magi 
вода суббота волхвы 

bravery January Christmas 
Рождествохрабрость январь 
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+ ( Существител~ные) +
 ,~ 
мужскои род женекии род, ~	 , 

Одушевлённые существительные 

(отвечают на вопрос КТО?), вместо 

которых употребляются место­

имения Ье он и she она: 

teacher 
~ 

учитель (Ье - он) учительница (she - она) 

Некоторые слова имеют признаки ро­

да: -ess, -ine, he-, she-, Ьоу-, girl-, -тап, 

-woman: 
actor actress 
актёр актриса 

host hostess 
хозяин хозяйка 

tiger tigress 
тигр тигрица 

lion lioness 
лев львица 

hero heroine 
герой героиня 

boy-friend girl-friend 
приятель прияreльница 

Frenchman Frenchwoman 
француз француженка 

he-wolf she-wolf 
волк волчица 

К женскому роду обычно относят 

слово ship -- судно, корабль и назва­

ния стран(вместоэтихсловупотреб­

ляют местоимениеshe). 

~ 
среднии род,
 

Неодушевлённые 

существительные 

(отвечают на воп­

рос ЧТО?), вместо 

которыхупотреб­

ляется местоиме­

ние it он, она, оно: 

shelf - полка 
(it-она); 

bridge - МОСТ 
(it- он); 

а также существи­

тельные, обознача­

ющие животных, 

если неизвестно или 

неважно, какого по­

ла животное: 

Where is the dog? 
Где собака? 

It is under the table. 
Она под	 столом. 

Ноеслихоmятука­

зать пол животно­

го, употребляют he 
и she: 

Не is under the table. 
Он (пёс) под столом. 

г---е Существительные~
 

исчисляемые, 

т. е. nоддающиеся счёту,
 
употребляются в един­

ственном и множествен­

ном числе 

/~ 
ед. число + s =.мн. число 

а table ~ tables [teIblz] 
стол 

а реаг ~ pears [pedZ] 
груша 

а cow ~ cows [kauz] 
корова 

а book ~ books [buks] 
юшга 

а horse ~ horses ['h~:SIZ] 
лошадь 

неисчисляемые, 

т. е. не nоддающиеся счёту,
 
употребляются только 

в единственном числе: 

tea ink sugar 
чай чернила сахар 

independence 
независимость 

glass iron соррег 
стекло железо медь 

(но а glass ~ glasses, 
стакан	 стаканы 

ап iron ~ irons, 
утюг утюги 

а соррег ~ coppers ) 
медная монета медь (монеты) 

Особые случаи образования 

множественного числа 

• После -s, -х, -sh, -ch, -tch ~ + es [IZ]: 
.	 а Ьох ~ boxes ['b~kSIZ]. 

коробка коробки 

• После -о ~ + es [z]: 
а hero ['hIdfOU] ~ heroes ['hIdfOUZ]. 
герой 

Исключения: а piano 
фортепиано 

• После согласной + у 

герои 

~ pianos; а photo ~ photos. 
фотография 

~ i + es: а Лу ~ flies. 
муха мухи 
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• После гласной + у ~ + s: а тоnkеу ~ monkeys. 
обезьяна обезьяны 

• После -f ~ v + es: а leaf ~ leaves; а wolf ~ wolves. 
лист листья волк волки 

Исключения: а roof ~ roofs; а handkerchief ~ handkerchiefs; 
крЬПIIа крыши носовой платок носовые платки 

а chief ~ chiefs' harf А wharfs, , aw ~ h 
начальник начальники пристань W arves. 

пристани 

• После -fe ~ уе + s: а knife ~ knives; а wife ~ wives. 
нож ножи жена жёны 

Исключение: а safe ~ safes. 
сейф сейфы 

• Некоторые существительные образуют множественное 

число nутём изменения букв в корне или другими способами: 

/ ' 
а тап [mсеn] мужчина ~ теп [mеn]
 

а woman ['wum;:}n] женщина ~ women ['WImш]
 

а foot [fut] нога ~ feet [fi:t]
 

а tooth [tu:e] зуб ~ teeth [ti:e]
 

а goose [gu:s] гусь ~ geese [gi:s]
 

а mouse [maus] мышь ~ mice [mшs]
 

а child [1fшld] ребёнок ~ children ['1fIldr;:}n]
 

an ох [:Jks] бык ~ охеп [' :Jks;:}n]
 

а deer [dI;:}] олень ~ без изменений
 

а sheep [Ji:p] овца ~ без изменений
 

• Некоторые существительные, в зависимости от смыс­

ла, имеют две формы множественного числа: 

'>. репсе, когдаречь идёт о денежной сул,ше, 
реппу..-т 

пене ~ pennies, когда имеются в виду отдельныемонеты; 

I [числительное] dozen: two dozen,
dozen А две дюжины 
дюжина ~ 

dozens: dozens of books. 
дюжины книг 

11 • Существительные греческого и латинского происхожде­
!I 
'1 ния сохраншzи nервоначшzьную форму множественного числа, 

а некоторые имеют две формы 

daturn [' deIt;:}m] ~ 
данная величина 

рЬепотепоп [fI'n:Jmш;:}п] ~ 
явление 

basis ['beISIS] ~ 
основа 

radius [' reIdI;:}S] ~ 
радиус 

- прежнюю и современную: 

data [' deIt;:}]; 
данные 

рЬепотепа [fI'n:Jmш;:}]; 
явления 

bases ['beIsi:z]; 
основы 

radii [' rеIdIЮ]; 
радиусы 

fОfПlulа ['f:J:mjul;:}] А fОfПlulае ['f:J:mjuli:], 
формула ~ fОfПlulas ['f:J:mjul;:}z]. 

• Множественное число в сложных существительных: 

если сложное слово пишется слитно, то оно изменяется 

по общим nравшzам: 

"[ schoolboy ~ schoolboys; 
школьник школьники 

postman ~ postmen; 
почтальон почтальоны 

11 
если сложное слово пишется через -, то изменяется ос­

новное в смысловом отношении слово: 

топеу-Ьох 
копилка 

~ money-boxes; passer-b)' ~ passers-by; 
коmшки прохожии прохожие 

при этом, если первым словом является тan- шzи woman-, 

то изменяются обе части сложного слова: 

11 
woman-doctor ~ 
жеюцина-врач 

women-doctors 
жешцины-врачи 

11 
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Некоторыеанглийскиесловаупотребляютсятолько в 

единственномчисле или только во множественном,что 

не всегда соответствуетаналогичнымрусским словам! 

7 ~ 
Английский Русский 

Ед. число Ед. число 

dirt rpязь
 

sugar сахар
 

milk молоко
 

happiness
 счастье 

friendship дружба
 

mathematics математика
 

Ед. число Ед.	 и .мн. число 

advice совет, советы 

information информация, сообщеIШЯ 

progress успеХ,успехи 

knowledge знание, знания 

news новость, новости 

Ед. число Мн. число 

money деньги
 

vacation - каникулы
 

twilight - сумерки
 

hair - волосы 
(но а hair - волосок, hairs - волоски) 

fruit - фрукты 
(но fruits - различные виды 

фруктов) 

Мн. число Мн. число 

spectacles, glasses - очки 

trousers - брюки 

SClssors - ножнIщыI 

scales - весы 

tongs - ЩИIщы 

Мн. число Ед. и .мн. число 

goods - товар, товары 

riches - богатство,бога~а 

stairs - лестница, лестницы 

clothes - одежда, одежды 

Мн. число Ед. число 

arms - оружие 

proceeds - выручка 

wages - заработная плата 

contents - содержание 

oats - овёс 

carrots - морковь 

(но а carrot - морковь, т. е. один корешок) 

onlOns лук 

(но an onion луковица) 

potatoes картофель 
(но а potato картофелина) 

Ед. и .мн. число Мн. число 

а gate, gates ворота 

а sled, sleds санки 

а watch, watches часы (карманные, 
наручные) 

а clock, clocks	 часы (стенные, на­
стольные, башенные) 
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Притяжательный падеж (Possessive Case) 

[Существительноев ед. числе]'s 

[Существительноево мн. числе]' 

Существительноев притяжательномпадеже отвечает 

на вопрос whose? чей? и служит определением к следующему 

за ним существительному: 

the dog's tail; the dogs' tails. 
собачий хвост собачьи хвосты 

в притяжательном падеже употребляются:
 

Ф Все одушевлённые существительные.
 

Ф Некоторые неодушевлё'нные существительные, а
 
именно: 

• слова city - город, country - страна, world - мир, 

ship - судно: 

the ship's crew - команда судна; 
судовая команда 

• названия стран, городов и судов; 

• астрономические названия: the Earth - Земля, 

the Мооп - Луна, the Sun - Солнце; 

• существительные, обозначающие вре.мя: 

а month's holiday - отпуск на месяц. 
месячный отпуск 

Ф Некоторые местоимения и наречия: 

somebody's dog; yesterday's lesson. 
чьи-то собака вчерашний урок 

Особые случаи 

• [Существительное во мн. числе]'s - если слово во мн. 
числе не имеет окончания -s: 

the children's toys - игрушки детей. 
детские игрушки 

• При обозначении места слова Ьопsе - дом, оПiсе - кон­

тора, офис, shop - магазин часто опускаются: 

1went to the baker's (т. е. baker's shop). 
я пошёл в булочную. 

• Существительное может быть определением к другому 

существительному и без nрибавления окончания 's: 
sugar сапе; а silk dress. 

сахарный тростник шёлковое платье 

Признаки существительного 

Ф Род, число, притяжательный падеж.
 

Ф Перед существительным могут стоять:
 

• артикли а, ап или the; 
• существительное в притяжательном падеже; 

• притяжательные местоимения ту - мой, his - его, 

Ьег - её, its - его, её, our - наш, your - ваш, 

thеiг-их; 

• указательные местоимения this - этот, these - эти, 

that - тот, those - те; 

•	 неоnределённые местоимения some - некоторый, 

несколько, апу - любой, сколько-нибудь, еасЬ, 

every - каждый, either - и тот и другой, neither ­
ни тот ни другой; 

• вопросительные местоuмения what - какой, 

which - который, whose - чей; 

• nрилагательные much, тапу - много, little, few ­
мало. 
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АРТИКЛИ (ARTICLES) 

г<существительные>--t 

исчисляемые,	 неисчисляемые, 

т. е. nоддающиесясчёту т. е. не nоддающиесясчёту 

ед.ЧИСЛО мн. число 
веществен­ отвлечённые,

+ ные, т. е. обозна­th?1всегда 
т. е. обозна­ чающие nри­

с одним никогда чающие веще­ знаки, науки, 

из артиклей а, ап! cmвa: МfJлоко, чувства, ис­

чай, шерсть,вместо а, ап кусства, явле­

ataD мясо иm n., some, апу и ния и т. n. 
илиthе О(без артикля 

:д 

t • 
обычно О(без артикля) 

+ (АРтикли) + 
неопределённый I определённый 

а [~] - перед согласной, перед 

и Ои:], перед h, если h чита­
ется: 

а table [~'telbI] стол; 

а union [~'ju:nj~n] союз; 

а house [~'haus] дом; 

ап [~п] - перед гласной, пе­

ред и [л], перед h, если h не чи­

тается: 

ап arm [~п' а:m] рука; 

an umbrella [~п лm 'brel~] зонт; 

ап hour [~п'аи~] час. 

the [o~] - перед согласной, 

перед u Ои:], перед h, если h 
читается: 

the table [o~'telbI] стол; 

the union [o~' ju:nj~n] союз; 

the house [o~'haus] дом; 

the [01] - перед гласной, пе­

ред u [л], перед h, если h не 

читается: 

the arm [01 'а:m] рука; 

theumbrella [Оlлm 'brel~] зонт; 

the hour [01 'aи~] час. 

ОпредеЛённый артикль the 
перед исчисляемыми существительными 

в единственном и множественном числе употребляется: 

Ф Когдаречь идёт о чём-то конкретном,уже известном: 

Where is the key? Где (этот конкретный) ключ? 

1 bought а hat yesterday; the hat is pretty. 
Я КУПШI вчера (какую-то) шляпу; (эта) шляпа симпатичная. 

Ф Когда речь идёт о чём-то единственном в своём роде 

или в данных условиях: the Earth - (планета) Земля. 

Ф Когда речь идёт о целой группе, о целом классе, виде и 

т. n. (имеет обобщающее значение): 

ТЬе pine grows in nothem countries. 
Сосна растёт в северных странах. 

@) the +прилагательное в превосходной степени + сущест­
вительное: 

ТЬе highest mountains are in Asia. 
Самые высокие горы находятся в Азии. 

ф the + порядковое числительное + существительное: 

1am оп the second floor (но а second - другой). 
Я на втором этаже. 

® the (или О) +количественное числительное + существи­
тельное: 

ТЬе two теп entered the room. 
Два человека вошли в комнату. 

ф last - последний 

Dext - следующий 

followiDg - следующийthe + 
оnlу - единственный 

same - тот же самый 

very - тот самый 

+ существительное: 

the very тап 1 saw 
тот самый человек, 

которого я видел 

(но	 Опехt-будущий, 

О last - ПРОШJIЫЙ). 



48 49 

Неопределённый артикль а, ап 

Единственное число 

ф Означаеткакой-нибудь,какой-тооДШl, всёравнокакой; 

обычно употребляетсяпосле оборота tbere is - есть, име­

ется, находится (tbere was - в прошедшем времени, tbere will 
ье - в будущем) и после глагола to bave - иметь: 

There is а pencil in the Ьох. 
в коробке есть (какой-то) карандаш. 

Give те а fiber реп. 

Дай мне (какой-нибудь) фломастер. 

1 read it in а magazine.
 
я прочёл это в одиом (Шlи В каком-то) журнале.
 

ci) Означает любой, всякий, каждый: 

А child сап uпdеrstапd it. 
(Любой) Ребёнок может понять это. 

Ф Указывает, кем wш чемявляemcя данное лuцo wш предмет: 

Му father is ап engineer. 
Мой отец - инженер. 

® После wbat означает какой, что за: 

What а clever child! 
Какой умный малыш! 

ф Имеет значение числительного опе - один: 

1'11 соте in an hour. А (опе) hundred. 
я приду через (один) час. (Одна) сотня. 

® Употребляется после sucb ­ такой, quite ­ совсем, 

ratber - довольно: It is ratber а long story. 
Это довольно длинный рассказ. 

перед исчисляемыми существительными 

Множественное число 

ф Во множественномчисле для выражениянеоnределён­

ного количестваартикль а, ап заменяется на неоnределён­

ное местОll.JИениеsome (в утв. предл.) и апу (в отр. и воnр. 

предл.): 

Тhere are some pencils in the Ьох.
 
в коробке есть (какие-то, несколько) карандаIIШ.
 

Are there апу pencils in the Ьох?
 
Есть ли (какие-нибудь) карандаши в коробке?
 

There aren't апу pencils in the Ьох.
 
в коробке нет (никаких) карандашей.
 

ci) Во множественном числе - без артикля: 

О Children сап uпdеrstапd it.
 
(Любые, все) Дети могут понять это.
 

Ф Во множественном числе - без артикля:
 

Our fathers are О engineers.
 
Наши отцы - инженеры.
 

® Во множественном числе - без артикля:
 

What О clever children!
 
Какие умные дети!
 

Ф Слова hundred - сотня, thousand - тысяча, million ­
миллион употребляются без артикля: О hundreds ofpeople. 

сотни людей 

® Во множественном числе - без артикля:
 

1don't like such О long stories.
 
Мне не нравятся такие длинные рассказы. 
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Артикли а, ап и the перед 

Вещественные существительные,
 

т. е. существительные, обозначающие вещества,
 

употребляются:
 

ф	 Обычно без артикля:
 

Will of О iron. А table made of О wood.
 
Железная воля. Деревянный стол. 

1like О cold milk. О Water is necessary for life. 
я люблю холодное молоко. Вода необходима для жизни. 

о Water from а well is always cold. 
Вода из (любого) колодца всегда холодная. 

ф с оnределе'нным артиклем the, когда речь идёт о чём­

то конкретном, об оnределённом Шlи уже известном количе­

стве: 

The meat was quite cold. 
Мясо (которое было подано к столу) было совсем холодное. 

Тhe water in this river is very cold. 
Вода в этой реке очень холодная. 

ф смесmou.мeнuямиsome - некоторое количество (в утв. 

предл.) и апу - сколько-нибудь, нисколько (в воnр. и отр. 

предл.), когда речь идёт о неоnределённом количестве: 

Give те some milk. 
Дай мне (некоторое количество) молока. 

1want some wалnеr water. 
Мне нужна вода (некоторое количество) потеплее. 

@ с неоnределённьuи артиклем а, ап при обозначении 

сорта Шlи вида: 

It is а very good tea. 
Это (т. е. этот сорт) очень хороший чай. 

неисчисляемыми существительными 

Отвлечённые существительные,
 

т. е. существительные, обозначающие признаки, чувства,
 

науки, искусства, явления и т. n., 
употребляются: 

Ф	 Обычно без артикля: 

1 like О music. о Кnowledge is О power. 
я люблю музыку. Знание -- сила 

ф	 с оnределённы.мартиклем the, когда речь идёт о чём­

то конкретном: 

1 like the music of this ballet. 
я люблю музыку этого балета. 

ф с местоtl.JИенuя.ми some - некоторый (в утв. предл.) и 

апу - какой-нибудь, никакой (в воnр. и отр. предл.), когда 

речь идёт о неоnределённой степени проявления чувств и т. n.: 

The news caused some excitement. 
Эта новость вызвала некоторое волнение. 

Не didn't show апу fear. 
Он не выказал никакого страха. 

Is there апу hope that he'll fall asleep? 
Есть ли какая-нибудь надежда на то, что он заснёт? 

@ с неоnределённым артиклем а, ап в значении а kind of, 

such - такого рода, такой: 

Не showed а patience that 1had never expected of Ыт. 
Он проявилтакоетерпение,какогоя никогдане ожидалот него. 

There was ап unusual warmth in his eyes.
 
В его глазах бьmа необычная
 
(несвойственная ему) теплота.
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Артикли перед именами собственными 

обычно не ставятся: 

Ешоре, Brazil, Paris, Baker Street, Broadway, John Smith, 
Европа Бразилия Париж Бейкер-стрит Бродвей Джон Смит 

но есть исключения: 

the [географическоеназвание] [общее обозначение]: 

the Меditепапеап Sea, the British Empire, но 
Средиземное море Британская Империя 

D [определение] [географическое название]:
 

D North America, D Great Britain.
 
Северная Америка Великобритания 

the [общее обозначение] оС [географическоеназвание]: 

the Вау оС Biscay, the Кing оС England, но 
Бискайскийзалив король Ангmrn: 

D [общееобозначение] D [географическое название, имя]:
 

D Fort D Wayne, D Кing D Edward, D Prince D Charles.
 
город Фоpr-Уэйн король Эдуард прillЩ Чарлз 

Страны Океаны Моря
 

the United States the Pacific (Осеап) the Вlack (Sea)
 
Соединённые Штаты Тихий океан Чёрноеморе 

Заливы Реки Каналы 

the Регsiап Gulf the Potomac (River) the Suez Сапаl 
Персидскийзamm Пaroмак Суэцкий канал 

Пустыни Группы островов 

the Sahara (Desert) the Bahamas the Faeroe Islапds 
G!xapa Багамские острова <Dарерскиеострова 

Горы но: Горные вершины ) 
the Rockies ( О Montblanc О Everest 

Скалистые горы Монблан Эверест 

Суда Гостиницы Члены семьи 

the «Titanic» the «Metropol» the Petrovs 
«Титаник» «Метрополь» Петровы 

Английские и американские газеты и журналы 

«Тhe Times», the «Moming Star», the «Daily News» 

Многие здания Отдельные улицы 

the Tower, the Louvre the Bowery (New York) 
Тауэр Лувр Бауэри 

the Кremlin, the Alhambra the Strand (London) 
Кремль Алъгамбра Стрэнд 

Следующие страны, местности и города 

the Crimea - Крым the Argentine - Аргентина 

the Ukraine - Украина the Congo - Конго 

the Caucasus - Кавказ the Sudan - Судан 

the Nеthегlапds - Нидерланды the Hague - Гаага 

@ в некоторых устойчивых сочетаниях: 

а good deal оС зt 3 time - одновременно, 

а great deal оС за один раз 

а good тапу at а time when - в то время, 

а great тапу мноro когда 

а great потЬег оС at 3 speed оС - со скоростью 

а lot оС а short (long) time - в 

3 few - несколько течение короткого 

а Iittle - немного (долгого) времени 

as а result оС - в результате in а Ьоггу - второпях 

as а matter оС fact - на самом in а loud (low) voice - громким 

деле (тихим) голосом 
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in а wblsper - шёпотом to have а good time ­ хорошо 

it is а pity ­ жаль провести время 

it is а shame -- досадно, to have а headache ­

жаль испытывать головную боль 

to ье at а loss - быть (1 have а headache. ­

в затруднении у меня болит голова.) 

to Ье in а Ьоггу - спешить to have а toothache ­

to go for а walk - пойти гулять испытывать зубную боль 

to have а cold - быть to have а mind - намереваться 

простуженным to take а seat - сесть 

~ в некоторых устойчивых сочетаниях: 

in the morning (evening, night) - the day before yesterday ­

утром (вечером, ночью) позавчера 

in the afternoon - днём, the day after tomorrow ­

после полудня послезавтра 

in the countгy - за городом, the other day - на днях 

в деревне to answer the door - открывать 

in the ореп air - на открытом дверь 

воздухе to go to the cinema 
in the sky - на небе (= the pictures) - ходить 

in the spring (summer, в кино 

automn, winter) - весной to pass the time - проводить 

(летом, осенью, зимой) время 

in the stгeet - на улице to play the violin (the piano)­
in the sun - на солнце играть на скрипке 

оп the contraгy - наоборот (на фортепьяно) 

оп the опе (other) hand - to tell the truth - говорить 

с одной (другой) стороны правду; по правде 

оп the right (Ieft) - справа говоря 

(слева) to tell the time - сказать, 

оп the way - по дороге, по пути который час 

оп the whole - в целом, What is the time?­
в общем Которыйчас? 

Артикль отсутствует в сочетаниях: 

at dinner (bгeakfast, supper) ­ from morning to (till) night­

за обедом (завтраком, с утра до вечера 

ужином) from time to time - время от 

at first sight - с первого взгляда времени 

at heart - в глубине души in fact - в действительности 

at Ьоте - дома in гetuгn - взамен 

at night - ночью in sight - в поле зрения 

at school - в школе, на занятиях in time - вовремя 

at sunset - при заходе солнца оп behalf of - от имени 

at tabIe - за столом кого-либо 

at work ~ за работой оп business - по делу 

Ьу tram (train, bus) трамваем оп boaro а (the) sblp - на борту 

(поездом, автобусом) судна 

Ьу air - воздушным путём, оп condition that - при усло-

по воздуху, самолётом, ВИИ,что
 

авиапочтой оп foot - пешком
 

Ьу land - сухопутным путём, оп land - на суше 

по суше оп purpose - нарочно 

Ьу sea - морем оп sale - в продаже 

Ьу water - водным путём, оп sea - на море 

пароходом, морем side Ьу side - бок о бок 

Ьу сЬапсе - случайно to go to bed - ложиться спать 

Ьуdау-днём to go to school- ходить в школу 

Ьу heart - наизусть to take саге of - заботиться о 

Ьу mistake - по ошибке to take (close) to heart ­

Ьу пате - по имени принимать (близко) 

day after day - день за днём к сердцу
 

day and night - днём и ночью to take notice of - наблюдать,
 

for instance }
 замечать 

for example например to take part in - принимать 

fгom day to dиу - со дня на день участие в 

fгom head to foot - с головы without doubt - несомненно 

до ног without fail - непременно 
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ПРИЛАГАТЕЛЬНЫЕ (ADJECTIVES) 

r ~alГaTenbHЫ~ !
 
простые, сложные, производные, 

т. е. без т. е. состав- т. е. с npuсmaвкaJIШ 

приставок и ленные из двух и (wш) 

суффиксов: слов: суффuкса.ми: 

white snow-white to eat + аЫе =eatable 
белый белоснежный есть съедобный 

young four-wheeled реасе + ful =peaceful 
молодой четырёXI<ОЛёсный мир мирный 

long long-Iegged ип + Ьарру =иnhарру 
длинный длинноногий счастливый несчастный 

Место прилагательного в предложении 

ф Как определение - перед существительным, но при на­

личии пояснительных слов - после существительного: 

Give те а red pencil. 
Дай мне красный карандаш. 

1 brought the newspapers necessary for ту work. 
я прин&: газеты, необходимые мне ДЛЯ работы. 

Некоторые nрwшгаmeльные на -аЫе, -ible, а также enough 
могут стоять перед и после существительного: 

We Ьауе enough time. =We Ьауе time enough. 
у нас достаточно времени. 

Ф После местоимений, nроизводных от some, апу, по, 

every: 
Теll те something interesting. 

Расскажи мне что-нибудь интересное. 

ф Как именная часть составного сказуемого - после гла­

гола-связки: 

Тhe pencil [EJ yellow. 
Карандаш t жёлтый. 

глагол­

связка 

Некоторые nрwюгательные употребляются только в со­

ставе сказуемого (и никогда - как определение к существи­

тельному: для этого используют другие nрuлагательные): 

ш-больной, wеll-здоровый, glad -довольный, soпу­

огорчёшIыI,' alone - одинокий, afraid - испуганный, aliуе­

живой, asleep - спящий и некоторые другие: 

Тhe child is Ш. (Но the-iJlChikI ~ the sick child.) 
Ребёнок болен. ~~ больной ребёнок 

Тhe girl is asleep. (Но ~l~ the sleeping girl.) 
Девочка спит. c~~ спящая девочка 

Некоторые nрuлагательные в сочетании с глаголом­

связкой соответствуют в русском языке глагола.м: 

to Ье absent - отсутствовать 

to Ье afraid - бояться 

to Ье angry - сердиться 

to Ье asleep - спать 

to Ье awake - бодрствовать 

to Ье aware - осознавать 

to Ье fond - любить 

to Ье Ш - болеть 

to Ье late - опаздывать 

to Ье present - присутствовать 

to Ье proud - гордиться 

to Ье sorry - жалеть 

to Ье tired - уставать 
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Степени сравнения 

Положительная 

(Positive) 
Сравнительная 

(Comparative) 
Превосходная 

(Superlative) 

Односложные прилагательные: [слово] + ег, est 

short 
короткий 

deep 
глубокий 

shorter 
более короткий, 

короче 

deeper 
6олее=кий, 

Г же 

(the) shortest 
самый корот~й, 
кратчаишии 

(the) de~est 
самый глу окий, 

глубочайший 

Двусложные прилагательные, оканчивающиеся на -у, -er, 
и некоторые другие: [слово] + ег, est 

dirty dirtier (the) dirtiest 
грязный более грязный, 

грязнее 

самый грязный, 
грязнейший 

simple simpler (the) u simple~t 
простой более простой, 

проще 

самыи пеост~и, 

простеишии 

Большинство двусложных прилагательных и все 

многосложные: тоге, most + [слово] 

famous тоге famous (the) most famous 
знаменитый более знаменитый самый знаменитый 

difficult тоге difficult (the) most* difficult 
трудный более трудный, труднее труднейший 

Некоторые двусложные прилагательные имеют обе 

формы степеней сравнения: 

clever ./'1 cleverer, (the) cleverest 
умный ~ тоге clever, (the) most clever 

* Не путать с (а) most - крайне: а most difficult - крайне трудный. 

Особые случаи 

• После согласной + е немое ~)( + ег, est:
 
larg)( + ег = larger; larg)( + est = largest.
 
большой больше	 самый большой 

• После согласной + у ~ i + ег, est:
 
dry + ег =drier; dry + est =driest.
 
сухой суше	 самый сухой 

• После гласной + у ~ + ег, est: 
gay + ег = gayer; gay + est =gayest. 
весёлый веселее самый весёлый 

• Если односложное nрuлагательное оканчивается на 

согласную, перед которой стоит одна гласная, то согласная 

удваивается: 

thin + n + ег =thinner; thin + n + est =thinnest. 
тонкий тоньше	 самый тонкий 

Сравнительная степень 

• При сравнении употребляется союз than - чем: 

ТЬе	 Volga is longer than the Thames. 
Волга длиннее, чем Темза, Шlи 

Волга длиннее Темзы. 

• Для УСWlения сравнения употребляются слова тисЬ, Саг, 

а great deal- намного, гораздо, значительно,а такжеstill, 

уеt-ещё: 

ТЬе Nile is тисЬ longer than the Thames. 
Нил значительно длиннее, чем Темза. 

• Для выражения меньшей степени качества употребля­

ется less - менее: 

less pleasant. 
менее приятный 
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I 

IIревосходная степень 

• Для УСWlения nревосходной степени употребляются слова 

(Ьу) far, much - намного, гораздо, а после nРWlагательного в 

nревосходной степени могут стоять that - который, of - из: 

It is the best of ту books. 
Это лучшая из моих книг. 

Тhis book is (Ьу) far the most interesting. 
Эта книга гораздо интереснее прочих. 

• Для выражения наименьшей степени качества употреб­

ляется least - наименее: least pleasant. 
наименее приятный 

Некоторые nрuлaгательные образуют степени сравнения 

не по общему nравшу: 

good 
хороший 

~ better 
лучший, лучше 

bad 
плохой 

~ worse 
хуДШИЙ, хуже 

little 
мало 

~ less 
меньше 

much, тапу ~ тоге 

много 

far 
дaJЧ?~, 
далекии 

late 
поЗДНИЙ, 
последний 

больше 

farther 
более дальний, 

А более далёкий 

~ 

further 
более дальний, 
дальнейший 

А 

later 
позднее 

~ 

latter 
последний (из 
двух названных) 

best 
(наи)лучпшй 

worst 
(наи)худший 

least 
наименьший 

most 
наибольший 

farthest 
самыЙ.далЬJШЙ", 
самьш далекии 

furthest 
самый дальний, 
самый далёкий 

latest 
позднейший 

last 
последний, 
прошлый 

НАРЕЧИSl (ADVERBS) 

I (~аречи~) 

простые, сложные, производные, 

т. е. без т. е. состав­ т. е. образо­

приставоки ленные из ванные с помо­

суффиксов: двух слов: щью -ly: 

late somewhere bad + ly =badly 
по:щно где-нибудь плохой плохо 

where sometimes fпst + ly =fпstlу 
где,куда иногда первый во-первых 

составные, 

т. е. наречие 

+ предлог ши 

+ наречие: 

before long 
вскоре 

since then 
с тех пор 

Некоторые наречия не отличаются по форме от 

соответствующих им nрWlагательных: 

low - низко, низкий; straight - прямо, прямой. 

Как отличить наречие от прилаrательноrо? 

Прилагательное 

служит определением 

к существительному 

ТЬе house is1ery low. 
Дом (какой?) очен~ НИiКИЙ!' 

L определяет
 
существительное 

Среди наречий выделяют: 

Ф Наречия места: above - выше; here - здесь, сюда; 

пеаг - близко; nowhere (+ глагол в утв. форме) - нигде, 

Наречие
 

определяет глагол, nрuлaга­


тельное ши другое наречие
 

t 
The plane flew very low. 

Самолёт летел (как?) очен · 

тt определяет
~глагол 
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никуда; anywhere (в воnр. и отр. предл.), somewhere (в утв. 

предл.) - где-то, куда-то; there - там, туда, и другие. Они 

часто употребляются с предлогом from: 

Не returned from there yesterday. They went nowhere. 
Он вернулся опуда вчера. Они никуда не ходили. 

ф Наречия времени: after - после; always - всегда; 

just - только что; never (+ глагол в утв. форме) - никогда; 

now - сейчас; today - сегодня; yet - (пока) ещё и still ­
всё ещё (в утв. и воnр. предл.); yet - уже (в воnр. предл.) и 

already - уже (в утв. предл.), и другие. 

Они часто употребляются с предлогами before, Ьу, since, 
till и с наречиями: before now - до сих пор; Ьу now - к 

настоящему времени; just now - только что. 

She usually goes to bed at 9 о' clock. 
Она обычно ложится спать в 9 часов. 

1 am never late. 1 often go there. 
я никогда не опаздываю. я часто хожу туда. 

<J) Наречuямеры и степени: enough -достаточно; quite­
совсем; not at аП - совсем не, и другие. 

• МосЬ - много и little - мало употребляются только в 

воnр. и отр. nредл. (в утв. nредл. - только если перед ними 

very, too, so, as, how), в утв. nредл. они заменяются на а lot, 
а great (good) деаl и not... тосЬ соответственно: 

Не has not read тосЬ, но: Не has read а lot. 
Он не много читал. Он много читал. 

• Very - очень, too - слишком, so - так, how - как 

определяют nршшгательное или наречие, но в сочетании с 

тосЬ - только глагол или nричастие прошедшего времени: 

Не is very clever.	 1 like ту work very тосЬ. 
Я~ЮБЛЮ свою работу.Он * умный. 

оnределяеrn j оnределя;rn t
глагол::Jnрwzагаrnелыюе 

• Hardly, scarcely - едва, но в сочетании сапу, апуЬоду, 

anything, anywhere, ever - почти не: 

Тhere were hardly (scarcely) апу people in the street. 
На улице почти не бьmо людей. 

• Nearly, almost - почти (только в утв. предл.; в отр. 

nредл. - см. hardly, scarcely), но перед глаголом - nшкже 

чуть не: 

It is nearly (almost) 6o'clock. 1 nearly (almost) fe11. 
Сейчас почти б часов. Я чуть не упал. 

@) Наречия образа действия: well - хорошо; fast, 

quickly - быстро; easily - легко, и другие. 

Ф наречuя, придающие словам дополнительные смысло­

вые оттенки: else - ещё; just - как раз, именно; simply ­
просто; too, also, as weU -тоже, также (в утв. и воnр. предл.; 

в отр. nредл. - either) и другие: 

1'11 Ье there too.	 1 have not seen Ыт either. 
я тоже там буду. Я тоже не видел его. 

® Наречия, относящиеся к предложению в целом: 

certainly - конечно; possibIy, perhaps - возможно; 

firstly - во-первых; mainly, сhiеПу, mostly - главным 

образом; happily - к счастью, и другие. 

o Наречия, служащие вопросительными словами: 

how? - как?; when? - когда?; where? - где?, u другие. 
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Степени сравнения 

Положительная Сравнительная Превосходная 

Односложные наречия и early: [слово] + ег, est 

late 
поздно 

soon 
скоро 

early 
рано 

later 
позднее 

sooner 
скорее 

earlier 
раньше 

(the) latest 
позднее всего (всех) 

(the) soonest 
скорее всего (всех) 

(the) earliest 
раньше всего (всех) 

Наречия, образованные от прилагательных при помощи 

-ly: тоге, most + [слово] 

bravely 
храбро 

тоге bravely 
храбрее, более храбро 

(the) most bravel) 
храбрее всего (всех 

Наречия often - часто, quickly - быстро и slowly ­
медленно имеют обе формы степеней сравнения: 

А oftener, (the) oftenest 
often 

~ тоге often, (the) most often 

А quicker, (the) quickest quickly 
~ тоге quickly, (the) most quickly 

А slower, (the) slowest slowly 
~ тоге slowly, (the) most slowly 

Сравнительная степень 

• Для УСШlения сравнения употребляются слова тосЬ, far, 
а great deal- намного, гораздо, значительно,а такжеstill, 
уеt-ещё: 

She сап work still (yet) faster. 
Она может работать ещё быстрее. 

Превосходная степень 

• Для УСШlения nревосходной степени употребляются слова 

(Ьу) far, тосЬ - намного, гораздо: 

She works тосЬ the fastest. 
Она работает намного быстрее всех. 

Некоторые наречия образуют степени сравнения 

не по общему nравШlУ: 

well ~ better best 
хорошо лучше лучше всего (всех) 

badlv 
плохо 

~ worse 
хуже 

worst 
хуже всего (всех) 

Iittle 
мало 

~ less 
меньше 

least 
меньше всего (всех) 

тосЬ ~ тоге most 
много больше больше всего (всех) 

farther farthest 
far А дальше дальше всего (всех) 

далеко ~ 

further furthest 
дальше дальше всего (всех) 

Место наречия в предложении 

CD Наречия неоnределённого времени ставятся перед 

глаголом (но после to Ье): 

1 often have to go there. Не is always here. 
Мне часто приходится ходить туда. Он всегда здесь. 

1 usually get ир at 6 o'clock. 
я обычно встаю в б часов. 

Если глагол уnотреблён в сложной форме, наречие 

ставится после первой глагольной формы: 
1 have пеуег Ьееп there. Не has just Ьееп asked. 
я никогда не бьm там. Его только что пригласили. 

Yet - ещё ставится после not Шlи после глагола, Шlи после 

дополнения: 

1 have not yet read the letter.} 
я ещё не читал письма. 

1 have not read the letter yet. 
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Yet - уже ставится В конце предложения: 

Науе уоu read the newspaDer yet? 
Вы уже читали газету'? 

Sometimes ставится перед глаголом и В начале или В конце 

предложения: 

1 sometimes go there.}
 
Sometimes 1go there. я иногда хожу туда.
 

1go there sometimes.
 
Ф Наречия времени tomorrow, today, yesterday, then, now, 

afterwards ставятся В начале или В конце предложения.Ве­

foгe, lately, recently - В конце предложения. Если в конце 

предложения нужно поставить 2 наречия -места и времени, 

то первым ставится наречие места: 

1 met her there yesterday. 
Я встретил её там вчера.

наречие места наречие времени 

Q) Наречия образа действия ставятся после глагола, если 

он неnереходный: The sun shines brightly, - и 
Солнце светит ярко. 

после дополнения или перед глаголом, если он nереходный: 

Не answered the question easilY.}
'1 d th t' Он легко ответил на вопрос.Н easl у answere е ques юп.е 

@ Наречия меры и степени обычно ставятся перед словaJИИ, 

которые они оnределяюm, но: much и little - после глагола, 

enough - после nрuлaгательного, наречия или глагола: 

1 ат уегу glad to see уоu. 
Я трад видеть вас. 

определяет j 
Му coat is warm enough. 
Моё пальто достаточно тёплое. 

Ф Тоо, either, as well - в конце предложения. 

(§) Наречия, относящиеся к предложению в целом, 

ставятся как В Ф или В начале (В конце) предложения. 

Наиболее употребительные наречия 

и наречные сочетания 

about - кругом, вокруг; 

приблизительно 

above - наверху, выше 

across - поперёк, 

на ту сторону 

after - потом, после, 

впоследствии 

after all - в конце концов 

again - опять, снова, ещё раз 

аН at опсе - вдруг, 

неожиданно 

all over - повсюду, кругом; 

полностью 

almost - почти 

а long time - долго, давно 

а long way } 
а long way away далеко 

а long way оП 

already - уже; ещё 

аlsо-также 

always - всегда 

and so forth } 
и так далее 

апd so оп 

anYhOW} 
во всяком случае 

anyway 

apart - отдельно 

around - кругом, всюду; 

приблизительно 

as - как, в качестве 

as far as - насколько 

aside - в сторону, в стороне 

as usual- как обычно 

as weU -также; кроме того; 

с таким же успехом 

as yet - пока что 

at аН - вообще 

at аН costs - во что бы то ни 

стало, любой ценой 

at all events - во всяком случае, 

по крайней мере 

at а time - одновременно 

at earliest - самое раннее 

at first - сначала 

at last - наконец 

at latest - самое позднее 

at least - по крайней мере 

at (the) most - самое большее 

at опсе - сразу, немедленно 

at present - в настоящее время 

at that - при этом, к тому же 

аwау-прочь 

back - назад, обратно 

before - прежде, раньше 

beforehand - заранее 

before long - скоро, вскоре 

before now - раньше, до сих пор 

before then - до того времени 

behind - сзади, позади 

below - ниже, внизу 

besides - кроме того 

Ьу аН means - во что бы то ни 

стало, любыми средствами 
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Ьу апу теаns - любым способом 

Ьу Саг - намного, гораздо 

Ьу по теаns - ни в коем случае 

Ьу now - к настоящему времени 

Ьу then - к тому времени 

Ьу the way - между прочим 

сеrtШnlу - конечно, безусловно 

daily - ежедневно 

down - вниз, внизу 

еагlу-рано 

else - ещё, иначе, в противном 

случае 

enough - достаточно 

especially - особенно 

еvеп-даже 

еvег-когда-либо,когда-нибудь 

ever since - с тех пор 

ever so } 
очень

ever such 
everywhere - везде, всюду 

evidently - очевидно 

exactly - точно, ровно 

Саг - далеко; намного, гораздо 

Саг away } 
Саг off далеко 

fast - быстро 

Гmallу - в конце концов 

Г~t-сначала;впервые 

firstly - во-первых 

first оС all- прежде всего 

forth - вперёд, дальше 

forward - вперёд 

frequently - часто 

Сгот Ьеге - отсюда 

Сгот there - oтryдa 

further - дальше, далее 

generaHy - вообще, в основном 

greatly - СJШьно 

happily - к счастью 

hardly - едва, 

Ьепсе - отсюда, следовательно 

Ьеге - здесь, сюда 

however - однако 

immediately - немедленно; 

как только 

in апу case - во всяком случае 

indeed - в самом деле, 

действительно 

in general - в общем, в основном 

inside - внутрь, внутри 

instead - вместо этого 

(in the) meantime } 
(" th) Ьil тем временемm е meanw е 

in time - вовремя 

just (now) -только что; как раз 

last - в последний раз 

last time - в прошлый раз 

late - поздно 

lately - (за) последнее время 

later оп - позднее, после 

likewise - подобным образом, 

также 

little - мало (а little - немного) 

long - долго, давно 

long ago - давно 

long since - давным-давно 

mainlу - главным образом 

merely - просто, только 

moreover - кроме того 

mostly - главным образом 

тосЬ - много; намного, гораздо 

пеаг - близко 

nearly - почти 

never - никогда 

nevertheless - тем не менее 

now - теперь, сейчас 

now and then - время от времени 

nowhere - нигде, никуда 

obviously - очевидно 

оС course - конечно 

often - часто 

опсе - один раз, однаждыI, 

когда-то 

оnlу - только 

ог else - в противном случае, 

иначе 

outside - снаружи, наружу 

perhaps - может быть 

possibIy - возможно 

previously - раньше 

quite - совсем, совершенно 

rather - скорее, лучше; 

до некоторой степени 

really - в самом деле 

right - прямо 

scarcely - едва 

secondly - во-вторых 

seldom - редко 

simply - просто 

since - с тех пор 

so - так; таким образом; 

итак 

so Саг - до сих пор 

so Саг as - насколько 

sometimes - иногда 

somewhere - где-то, куда-то 

sooп-скоро 

stШ - (всё) ещё; однако 

suddenly - вдруг, внезапно 

then -тогда, затем 

there - там, туда 

therefore - поэтому 

this time - в этот раз 

thus - таким образом 

ШI now - до настоящего времени 

today - сегодня 

together- вместе 

tomorгow - завтра 

tonight - вечером, ночью 

too - слишком; также; 

к тому же 

оосе - два раза, дваждыI 

undoubtedly - несомненно 

unfortunately } 
unhappily к несчастью 

unluckily 
ор - вверх, вверху 

ор to Ьеге - до сих пор 

ор to now - до настоящего 

времени 

usпаНу - обычно 

vегу-очень 

weekly - еженедельно 

well- хорошо; очень 

whеп-кОГда 

where - где, куда 

yesterday - вчера 

yet - ещё; однако, всё же 
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МЕСТОИМЕНИЯ (PRONOUNS) 

Среди местоимений выделяют: 

Ф Личныеместоимения(см. таблицу). 

Q) Притяжательные (см. таблицу). После притяжатель­

ного местоимения 1всегда следует существительное, а пос­

ле II существительное никогда не ставится: сами местоиме­

ния употребляются вместо существительных: 

1 have broken~ pen+il. Please give теу ' 

местоимение 1 + существительное II 

Я сломал свой карандаш. Пожалуйста, дай мне твой. 

Q) Возвратные местоимения (см. таблицу) - в русском 

языке соответствуют частице -ся (-сь), местоимениям себя 

(себе, собой) и сам (сама, само, сами). 

She hurt herself. 1 ат not pleased with myself. 
Она ушиблась. Я недоволен собой. 

1 saw it myself. } 
1 Ifmyse 

. 
saw lt. 

я сам это видел. 

® Взаимные местоимения: еасЬ other и опе another­
друг друга, один другого: 

They looked at опе another. They love еасЬ other. 
Они посмотрели друг на друга. Они любят друг друга. 

Ф Указательные местоимения: this - этот, эта, это, 

these -эти; tbat -тот, та, то, those -те. 

® Вопросительные и относительные (для связи придаточ­

ных предложений с главным) местоимения: who - кто 

(объектный падеж: whom - кого), whose - чей, what - что, 

какой, which - который, какой, кто, что; с предлогами: 

to whom - кому, Ьу wbom - кем, Ьу wbat и witb what - чем: 

Who is there? Who (whom) did уои meet there? 
Кто там? Кого вы встретили там? 
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Whose book is that? What has happened? 
Чья это книга? Что случlUIOСЬ? 

At what are уои working? } 
Над чем вы работаете? 

What are уои worЬ?ng at. 

Если в предложении с who есть глагол с предлогом, то 

предлог ставится после глагола (или после дополнения), -НО 

в предложении с whom предлог ставится перед whom: 

Who are уои speaking of? } . ? О ком вы говорите?
ОС whom are уои sреakшg. 

(j) Неоnределённые местоwиения: some, апу, по (= not... а 

и not... any) и их nроuзводные; попе - никто, ничто, нисколько, 

никакой; тпсЬ, тапу, little, few, аll- все, весь, вся, всё; 

both - оба; either - тот и другой, один ИЗ двух; neither ­
ни тот ни другой; еасЬ - каждый (из ограниченного 

количества); еуегу - всякий и nроизводные; other - другой, 

другие; опе -некто, кто-то: 

1 Ьауе по ticket. } у б 
меня нет илета. 

1 haven't а ticket. 

1 Ьауе very little time. Не has few friends. 
у меня очень мало времени. У него мало друзей. 

Уои тау go Ьу either road. We are both right. 
Можете идти по любой (из двух) дороге. Мы оба правы. 

• None, поbodу, по опе - никто, поthing -ничго, neither ­
ни тот ни другой употребляются с глаголом в утв. форме: 

We saw nobody there. None of them сап help те. 
Мы никого не видели там. Никто из них не может помочь мне. 

.Опе must (should, ought) - нужно, следует, опе сап 

(тау) -можно: 

Опе should Ье careful . Опе сап find . 
Следует быть осторожным . Можно найти . 
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ЧИСЛИТЕЛЬНЫЕ (NUMERALS) 

1 (ЧисnитenЬНЫ~ 1
 
~
 

простые: производные, составные, 

т. е. с суффик­ т. е. из двух 
опе-один 

сами -teen, -ty, -th: и более слов:
hundred - сто 

fivе-пять fifteen - 15 fifty-one - 51 

siх-шесть sixty - 60 seventy-second ­

first - первый sixth - шестой семьдесят второй 

1 Fnитеnьные) 1
 
количественные, порядковые, 

отвечают на вопрос отвечают на вопрос 

how тапу? сколько? which? который? 

two ­ два second ­ второй 

twenty ­ двадцать twentieth ­ двадцатый 

two hundred ­ двести two hundredth -двухсотый 

• t 
I I 

употребляются обычно 

без артикля, с артиклем the, 
но: 

но: 

а hundred, а thоusапd, 
а second -другой, ещё один; 

а third ­ третий, ещё один, 
а rnilliоп, а bi1lion ит. д. 
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Количественныечислительные 

1 опе [wлп] один 

2 two [tu:] два 

3 tbree [8ri:] три 

4 four [f;J:] четыре 

5 five [farv] пять 

6 six [srks] шесть 

7 seven [sevn] семь 

8 eigbt [ert] восемь 

9 nine [паш] девять 

10 ten [ten] десять 

11 eleven [r'levn] одиннадцать 

12 twelve [twelv] двенадцать 

13 tbirteen [,8<):' ti:n] тринадцать 

14 fourteen [,f;J:' ti:n] четырнадцать 

15 fifteen ['frf'ti:n] пятнадцать 

16 sixteen [,srks'ti:n] шестнадцать 

17 seventeen [,sevn'ti:n] семнадцать 

18 eigbteen [er'ti:n] восемнадцать 

19 nineteen [,паш'ti:п] девятнадцать 

20 twenty ['twentr] -двадцать 

21 twenty-one - двадцать один 

22 twenty-two - ДВaДЦaIЪ два и m. д. 

30 tbirty [' 8<):tr] - тридцать 

40 forty [Ъ:tr] - сорок 

50 fifty ['frftr] - пятьдесят 

60 sixty [' srkstl] - шестьдесят 

70 seventy [' sevntr] - семьдесят 

80 eigbty [' ertr] - восемьдесят 

90 ninety [' пашtr] - девяносто 

100 а (опе) bundred ['hлпdr~d] сто 

101 а (опе) bundred and опе - сто 

один 

200 two bundred - двести 

500 five bundred - пятьсот и т. д. 

1000 а (опе) tbousand ['8auz~nd]-
тысяча 

Порядковыечислительные 

1st first [f~:st] - первый 

2nd second [' sek~nd] - второй 

3rd tbird [8<):d] - 3-й 

4tb fourtb [f;J:8] - 4-й 

5tb fiftb [frfe] - 5-й 

6tb sixtb [srks8] - 6-й 

7tb seventb [sevn8] -7-й 

8tb eigbtb [ert8] - 8-й 

9tb nintb [паш8] - 9-й 

10tb tentb [ten8] - 10-й 

l1tb eleventb [r'levn8] - 11-й 

12tb twelftb [twelf8] - 12-й 

13tb tbirteentb - 13-й 

14tb fourteentb - 14-й 

15tb fifteentb - 15-й 

16tb sixteentb - 16-й 

17tb seventeentb - 17-й 

18tb eigbteentb - 18-й 

19tb nineteentb - 19-й 

20tb twentietb [' twепtп8] - 20-й 

21 st twenty-first - 21-й 

22nd twenty-second - 22-й и m. д. 

30tb tbirtietb ['8<):tп8] - 30-й 

40tb fourtietb - сороковой 

50tb fiftietb - пятидесятый 

60tb sixtietb - шестидесятый 

70tb seventietb - семидесятый 

80tb eigbtietb - восьмидесятый 

90tb ninetietb - девяностый 

100tb (опе) bundredtb - сотый 

101st (опе) bundredtb and first­
сто первый 

200tb two bundredtb - двухсотый 

ит. д. 

1000tb (опе) tbousandtb - тысяч-

ный 

Количественныечислительные Порядковыечислительные 

1001 а (опе) thousand and опе- loolst (опе) tbousandth and 6rst­
тысяча один 

2000 two tbousand ­
тысяча первый 

2000st two thousandtb ­
две тысячи 

1000 000 а (опе) mООоп ['mrlj<)n]­
миллион 

двухтысячный 

1 000 OOOtb (оп е) miШопth 

миллионный 

-

Время 

Теп (minutes) past seven - 10 минут восьмого (7.10). 
А quarter past seven - четверть восьмого (7.15). 
Halfpast seven -половина восьмого (7.30). 
Теп (minutes) to eight - без 10 минут восемь (7.50). 

At 9 а. т. - в 9 часов утра; at пооп - в полдень;
 

at 7 р. т. *- в 7 часов вечера; Ьу 3 о' clock - к 3 часам.
 

1got ир at nearly eight - я встал около восьми.
 

Даты 

1894 - eighteen (hundred and) ninety-four 
1900 - nineteen hundred 
1970 - nineteen (hundred and) seventy 
2003 - two thousand and three, или twenty оЬ three 

17th Мау, 1986
Мау 17th, 1986 

} 
the seventeenth of Мау 

Мау 17, 1986 (~и: Мау .the se~enteenth), 

17.5.86 (в Америке 5.17.86) пшеtееп elghty-srx 

Today is Monday, the ninth ofDecember (или: December the ninth). 
Сегодня понедельник, девятое декабря. 

*а. m. - ante meridiem - до полудня; р. m. - post meridiem - после 

полудня. 
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оп Friday - в пятницу in 2004 - в 2004 году 

оп 7thMay } 7 in April- в апреле 
-го мая 

оп the seventh of Мау in the morning - утром 

Деньги 

А 
{ опе pound } 

н	 ;t 1 d l' D 1фунтcrерлингов 
опе роuп ster шg 

г 

л twenty pounds } 
и ;t 20 t t d t l' D 20 фунтов стерлингов{ wen у роuп s s er шg 
я 

Опе shilling - 1 шиллинг (1/20 фунта). Теп shillings­

1О шиллингов. Опе реnnу (мн. число - репсе) - 1 пене
 

(1/12 шиллинга). Sevenpence -7 пенсов.
 

Внимание! Twopence ['tЛРlJllS], threepence ['erIplJllS],
 
halfpenny ['hеIрШ].
 

~ $ 1 - опе dollar - 1доллар. $ 10 - ten dollars - 10 долларов. 
е	 Опе cent -1 цент (1/100 доллара); монета -реппу. 

р Five cents - 5 центов; монета - nickel. 
и Теп cents - 1О центов; монета - dime. 
к 25 cents - четверть доллара; монета - quarter.
а 

Дроби 

! - а (опе) ЬаlС ! - а (опе) third ~ - two thirds 
2 одна вторая 3 одна треть(я) 3 две трети 

131 
- - а (опе) quarter - - three quarters - - а (опе) fifth 
4 (реже fourth) 4 (реже fourths) 5 

1! - опе and а half 2~ - two and five sixths 
2	 6 

0.5 -	 (nought) point five 0.01- (nought) point nought опе 
(ноль) точка пять 

2.31- two point three опе 

34.305 -	 three four point three nought five 
(ШlU thirty-four) 

77 

ГЛАГОЛЫ (VERBS) 

I (г~aгo~ы)	 I 
простые, сложные, производные, составные, 

т. е. без т.е. т. е. с nри- т.е. 

приставок составленные ставками глагол 

и из и (или) суф- + 
суффиксов: двух слов: фиксами: наречие 

to do white + wash = dis + appear = go + away = 
делать белый мыть появляться идти прочь 

to take =to whitewash =to disappear =to go away 
брать белить исчезать уходить 

~ (Основные формы гnаroла) J 
7 ~ 

Инфинитив Прошедшее Причастие Причастие 

(the Infinitive) простое прошедшего настоящего 

неоnределён- время времени времени 

ная форма (Past Simple) (past Participle, (PresentParticiple, 
глагола или Participle п) или Participle 1) 

to ореп opened opened opening 
открывать открьш, открьпый открывающий 

открывал 

to write wrote written writinlt . 
IШсать писал, написанный mпnyщии 

написал 

По способу образования Past Simple и Participle П 
различаютглаголы 

нестандартные,стандартные, 

Wlи правильные (to орел): Шlи неправнльные (to write): 

они образуют Past Simple u они образуют Past Simple u 
Participle II no общему nравuлу: Participle II не по общему nравШlУ: 

Инфинитив + ed см. таблицу на с. 93-95 
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По своей функции в предложении 

глаголы делятся на: 

CD Смысловые - Ul'rtеют самостоятелыюе значение: 

Не speaks English. Не lives in London. 
Он говорит по-англиЙски. Он живёт В Лондоне. 

ф Вспомогательные - служат для образования сложных 

глагольных форм: to Ье, to have, to do, shall (should), will 

(would); nоказывают время действия: 

Настоящее Прошедшее Будущее 

to Ье: ат, is, зrе to Ье: was, were shall 

to have: have, has to have: had юll 

to do: do, does to do: did 

Не is writing а letter. 1do not know it. 
онри.ет,письмо. Я не,зн;ю, его. 

настоящее время настоящее время 

ф Глаголы-связки to Ье, to Ьесоmе, to grow, to get и другие ­

служат для образования составного Ul'rtенного сказуемого: 

Му sister is а doctor. She looks Ш. 

Моя сестра - доктор. Она выглядит больной. 

® Модальные глаголы сап, тау, must, ought, need + Инфи­
НИ1ИВ - выражают возможность, необходu/иость, жела­

тельность действия, переданного инфинитивом: 

1 must do it at once. Не сап read French.
 
Я должен сделать это сразу. Он умеет читать по-французски.
 

Модальные глаголы (Modal Verbs) 

CD Модальные глаголы не имеют форм Инфинитива (они 

пишутся без to) и причастия. 

Ф Модальные глаголы не имеют всех временных форм, 

которые Ul'rtеются у других глаголов: сап, mау Ul'rtеют только 

формы настоящего и прошедшего времени (сап - could, 
mау - might); must, ought, need - только формы настоя­

щего времени, и т. д. 

Для выражения прошедшего и будущего времени, вместо 

модальных, часто используются другие глаголы: 

будущее: shall, will have 
to have настоящее: has, have { 

прошедшее: had 

будущее: shall, will Ье (able) 
to Ье (аЫе) настоящее: ат, is, зrе (able){ 

прошедшее: was, were (able) 

Ф В 3-м лице ед. числа модальные глаголы не имеют 

окончания -s: Не mауD go there. 
® Вопросительная и отрицательная формы модальных 

глаголов образуются без вспомогательного глагола to do: 
Мау 1 go there? - Уои mау not go there. 

В отрицательной форме обычно употребляются сокра­

щения: 

cannot = can't [ka:nt] 
could not = could't [kudnt] 
тау not = mayn't [mешt] 

might not = mightn't [mюtпt] 

must not = mustn't [mлsпt] 

ought not = oughtn't [;):tnt] 
need not = needn't [ni:dnt] 

http:����.��,������
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Ф Модальныеглаголывыражают: 

н еобходиМОСТЬ 

тпst 

should должен, должны 

need + Инфинитив------, 
надо,нужнО 

to Ье +to следует 

to Ьауе +to следовало бы 

to Ьауе got + to 

тпst}	 { я должен }
1 Ьауе to ье in school. - Мне нужно бьпъ

{ 
Ьауе got to	 Мне следует на уроке. 

Must уои go there? }

Do уои Ьауе to go there? Ты должен
Науе уои got to go there? - {тебе нужно } туда идти?
 
Need уои go there? Нужно ли тебе
 

dOn't Ьауе to } {ты не должен } 
Уои haven't got to cut school. - Тебе нельзя прогу-

{ 
needn't	 Тебе не следует ливать. 

80ЗМОЖНость или сп особн ость 

могу, можеIIIЬ, может и m. д. 

сап + Инфинитив ------. I можно, может быть 

умею, умеешь, умеет и m. д. 

мог (бы), могли (бы) 

could + Инфинитив умел, умели -

бьш, бьши в состоянии 

to Ье аЫе + to + 
- ( быть в состоянии ~ + Инфинитив 

1 { am сапаЫе to } do it easily. - Я MO~ сделать это 
с легкостью. 

я мог сделать этоI{ could } . 
was аЫе to do lt easily. ­

с легкостью. 

Разрешение 

могу, можешь, может и m. д. 

может бытьтау + Инфинитив ---... 
возможно, вероятно 

Уои тау miss school. - Ты можешь пропустить занятия. 

Предположение 

могу, можешь, может и m. д. 
тау 

может бытьmight} + Инфинитив ---... 
возможно, вероятно 

{ 
кажется, } 

It тау rain now. - Сейчас,	 возможно, пойдёт дождь. 

может (бьпъ), 

Мight выражает б6льшую степень сомнения, чем тау: 

Не тау know her adress. - Он, может (быть), знает её адрес. 

Не might know her adress. - Он, может (быть), знает её адрес 

(но вряд ли). 
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Глагольные времена (Tenses) 

ф Simple (или Indefinite) Tenses - простые (или неоnре­

делённые) времена. Употребляются для констатации фак­

та: действие просто происходит в прошлом, настоящем или 

будущем - без указания на его длительность или завершён­

ность: 

Наcrоящее Прошедшее Будущее 

Present Simple Past Simple Future Simple 

1write letters 1 wrote а letter 1 shall write 
every day. yesterday. а letter tоmопоw. 

Я пишу письма Я писал (написал) Я буду писать 

каждый день. письмо вчера. (напишу) письмо 

завтра. 

ф Progressive (или Continuous) Tenses - длительные вре­

мена. Действие происходит (длится) сейчас, в данный мо­

мент прошлого, настоящего или будущего: 

Наcrоящее Прошедшее Будущее 

Present Progressive Past Progressive Future Progressive 

1 am writing 

а letter (at the 

present moment). 

я пишу письмо (в 

ДШПIый момент). 

1 was writing 

а letter at six 

o'clock. 

Я писал письмо 

в шесть часов. 

1 shall Ье writing 

а letter at eight 

o'clock. 

Я буду писать 

письмо в восемь. 

ф Perfect Tenses - завершённые времена. Действие 

завершилось к оnределённому моменту в прошлом. настоящем 

или будущем: 

Наcrоящее Прошедшее Будущее 

Present Perfect Past Perfect Future Perfect 

1 have written 1had written 1shall have 
the letter. the letter Ьу six written the letter 

o'clock. Ьу eight o'clock. 

я (уже) написал Я (уже) написал Я (уже) напишу 
письмо (К даююму письмо к шести письмо к восьми 

моменту). часам. часам. 

® Perfect Progressive (или Continuous) Tenses - завер­

шённые длительные времена. Длительное действие заверша­

ется (или ещё совершается) к оnределённому моменту в про­

шлом, настоящем или будущем: 

Нacrоящее Прошедшее Будущее 

Present Perfect Past Perfect Future Perfect 
Progressive Progressive Progressive 

1 have Ьееп 1 had Ьееп 

writing the letter writing the letter 
for an hour. for ап hour when 

he сате. 

Я пишу письмо Я писал письмо 

(уже) час. (уже) час, когда он 

пришёл. 

1 shall have Ьееп 

writing the letter 
for an hour when he 
comes. 

Я буду писать письмо 

(уже) час, (К тому 

времени) когда он 

придёт. 
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Present Simple Tense 
(Настоящеепростоевремя) 

ОтрицательнаяВопросительнаяУтвердительная 

формаформа форма 

1do not (don't)Do 1 ask?1 ask-
askя спрашиваю 

Не}Не } She does not askShe asks ~{s;}aSk?
 It (doesn't)
It 

We }We } Уоu do not askDoУоu ask {;:о} ask? 
ТЬеу (don't)theyТЬеу 

Окончание3-го лица ед. числа -s произносится: 

[z] - после звонких согласных и гласных: Ье sees [si:z]; 

[s] - после глухих согласных: Ье speaks [spi:ks]. 

Особые случаи образования 3-го лица 

• После -ss, -сЬ, -sh, -х ---7 + es [IZ]: 
to wash + es ---7 Ье washes ['W:JJIZ]. 

• После -s, -с, -g + е немое ---7 + S [IZ]: 
to change + s ---7 Ье changes [' 1fешd3IZ]. 

• После согласной + у ---7 i + es [IZ]: 
to study + es ---7 Ье studies. 

• После гласной + у ---7 + S [z]: 
to play + s ---7 Ье plays [pleIz]. 

• Глаголы to go, to do ---7 + es: 

goes [gouz], does [dлz]. 

Глагол to Ье - быть, находиться, являться­

в Present Simple 

Утвердительная Вопросительная Отрицательная 
форма форма форма 

1 am ('т) not 

Не is (he's [hi:z]) 

She is (she's [Ji:z]) 

Am I?1am (I'т [ют]) 

Не} . С'She IS not ISn t)Is Н;}? It [Iznt] 

We are (we're [WIa]) 

Уоu are (you're [jua]) 

It is (it's [Its]) 

We }are оо! 
Уоu (aren't)Лre{;: }?
Тhey are (they're 
Тhey [a:nt]they[oeIa]) 

Глагол to have - иметь(ся), находиться­

в Present Simple 

Утвердительная Вопросительная Отрицательная 

форма форма форма 

Have I? 1have not (haven't) 

Не has (he's [hi:z]) 

She has (she's [Ji:z]) 

1have (I've [юv]) 

Не }She has notнas {~~e}? It (hasn't) 

We have (we've [wi:v]) 

Уоu have (you've [ju:v]) 

It has (it's [ItS]) 

We }yi have notHave{;:o}? оu
Тhey have (they've Thеу (haven't)they

[oeIV]) 
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Past Simple Tense 
(Прошедшеепростоевремя) 

Утвердительная 
форма 

Вопросительная 

форма 

Отрицательная 

форма 

1 ~ , 1 '1 1 ~ 

Не he Не 

She 

It 

We 

) asked Did ~ 

she 

it 

we 

~ ask? 

She 

It 

We 

>did not 
ask 

Уои уои Уои 

They ; " they ; They ; 

Окончание -ed произносится: 

[d] - после звонких согласных и гласных: lived [1Ivd]; 

[t] - после глухих согласных (кроме t): asked [a:skt]; 

[Id] - после d и t: wanted ['w:JntId]. 

Особые случаи образования Past Simple 

• После согласной + е неJl.lOе ~;e + ed:
 
to live + ed ~ lived.
 

• После согласной + у ~ i + ed:
 
to study + ed ~ studied.
 

• После гласной + у ~ + ed:
 
to рlау + ed ~ played.
 

• Если односложный глагол оканчивается на согласную, 

перед которой стоит одна гласная, то согласная удваива­

ется: to stop + Р + ed ~ stopped. 

в двусложныхимногОСЛОЖНblХглаголахконечнаясогласная 

удваиваетсятолько, еслиударениепадаетна последнийслог: 

to refer [п'fэ:] + r + ed ~ referred, но 

to order [' :J:dэ] + ed ~ ordered. 
Конечное -1 удваивается всегда: 

to travel + 1+ ed ~ travelled. 
• Нестандартные (неnравWlьные) глаголы образуют Past 

Siтple не по общему nравWlУ (см. таблицу на с. 93-95). 

Глагол to Ье в Past Simple 

ОтрицательнаяУтвердительная Вопросительная 

форма форма 

Н was not 

форма 

1 }1 }Не was Was he ? 
е (wasn't){' }

she, itShe, it She, it 

We } We }yi were not 
Уои were were{ ;:и }?
 ои 

(weren't)
theyThey They 

Глагол to have в Past Simple 

ОтрицательнаяУтвердИТельная Вопросительная 
формаформа форма 

1 .. , 1 '1 1 ~ 

Не he Не 

She, it 

We 
~ had ('d) Had < 

she, it 

we 
> ? 

She, it 
~ 

We 

had not 
(hadn't) 

Уои уои Уои 

They J "they , They.l 
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Future Simple Tense 
(Будущеепростое время) 

Утвердительная Вопросительная Отршщтельная 
формаформа форма 

{ShaIl not (shan't)}Shall} ?1{ :U} ('11) ask Will 1ask. 1 willoot (woo't)* ask 

нет
 ~:e} wiU oot(won't)She will ('8) ask WiU {;е}зsk? 
It askIt 

Shall} we ask? W {ShaII not (shan't} kWe{ :U} ('11) ask е wШ not (won't) asWШ 

Уои } will not (won't) Уои } will ('11) {уои}Will they ask?They ask They ask 

Present Progressive Tense 
(Настоящеедлительноевремя) 

Утвердительная Вопросительная Отршщтельная 
форма форма форма 

1am ('т) asking Am 1 asldng? 1am ('т) not 
asking 

Не }
She
It 

is ('s)
king

as 
Is {;ч ailiog? 

~:e } is notysn't) 
It asking 

We } агепо!We }Уои аге ('ге) Уои (aren't)Are {;ч аsюпg?
They asking They askingthey 

* shan't Ua:nt], won't [wount]. 

Past Progressive Tense 
(Прошедшеедлительноевремя) 

Утвердительная ОтрIЩательная 

форма 

Вопросительная 

форма форма 

1Н } was ~e } w~notWas {~ .} asking? askingе asking
She, it She, it
 

We }
 

she,lt 

Weyi } were not yi were 
ои . w.re{;:о }аsюпg?
 ои kias ngasking 

Тhey Theythey 

Future Progressive Tense 
(Будущеедлительноевремя) 

Утвердительная ОтрIЩательная 

форма 

Вопросительная 

формаформа 

Shall } 1Ье г~поt}1 (shan't) Ьеfhall}('11) ье 
1 will asking WШ asking? will not asking 

(won't) 

Не tWiU ('11) ~:e} wiU n~! (won't){Ье}ьWill she ею ?She Ь ki . as ng. It Ье askingIt е as ng lt 

(shan't) ЬеShall} we Ье г~no]we{s~all}('B~ ье 
We wШ not askingwill asking Will asking? 

(won't) 

Уои } will not (won't) Уои } will ('11) {уои} ье
Will they asking? They Ье asking.They ье asking 
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Present Perfect Tense 
(Настоящее завершённое время) 

Утвердительная Вопросительная Отрицательная 
форма форма форма 

1have ('ve) asked 1have not (haven't) 
asked 

Have 1 asked? 

Не } has по!~~e } ь.. ('s) She (hasn't)нas Н:} asked?It asked 
It asked 

We } Ьауе по!We } Ьауе ('уе) 
Уоu (haven't)Науе {y:~ }asked?Уоu asked 

ТЬеу ТЬеу askedthey 

Past Perfect Tense 
(Прошедшее завершённое время) 

Утвердительная Отрицательная 

форма 

Вопросительная 

формаформа 

1 ~ '1 ~ 1 ~ 

Не Ье Не 

She she She had not 
It ) had ('d) Had. it ) asked? It ) (hadn't) 

We 
asked 

we We 
asked 

Уоu уоu Уоu 

Тhey ~ " they~ Тhey, 

Future Perfect Tense 
(Будущее завершённое время)
 

Утвердительная
 Отрицательная 

форма 

Вопросительная 
формаформа 

Shall } 1have 
1 will asked 
{shall}('11) have 

Will asked? 1 (shan't) have 
will not asked 
(won't) 

Не} will ('1\) 

Г
Ш1ПО

!} 
. have ~~e} wiU по! (won'!)She have W.II ге}she k d? . as е . It askedlt 

(shan't) have 

lt asked 

г~no!}Shall}we havewi {ShaIlJ'II) have 
е will asked We will not asked 

(won't) 

Уоu } will ('11) 

Will asked? 

Уоu } will not (won't) Will{ УОU}have 
Тhey have asked they asked? Тhey have asked 

Present Perfect Progressive Tense 
(Настояшее завершённое длительное время)
 

Утвердительная
 Отрицательная 

форма 

Вопросительная 

форма
 

1have ('ve) Ьееп
 

форма 

1 have not (haven't) 
asking 

Have 1 Ьееп asking? 
Ьееп asking 

Не }hзsпо!
ЬеепНе} has ('s) ЬеепSh She (hasn't)Has ге}she ю?е ki . as ng.It as ng It Ьееп asking 

We } Ьауепо! 

lt 

We } Ьауе ('уе) 
Ьееп{ we} ю? Уоu (haven't)Уоu Ьееп Have уоu 

they as ng. ТЬеу Ьееп askingТЬеу asking 
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Past Perfect Progressive Tense 
(Прошедшеезавершённоедлительноевремя) 

Утвердительная 

форма 

1 ~ 

Не Ьад 

She, it ('д) 

We 
~ 

Ьееп 

asking 

They • 

Уои 

Вопросительная 

Haд~ 

форма 

'1 "1 

Ье 

she, it Ьееп 

»asking?we 

уои 

,they • 

Отрицательная 

форма 

1 "1 

Не Ьад not 
She, it )о (hadn't) 
We Ьееп 

askingУои 

They. 

Future Perfect Progressive Tense 
(Будущеезавершённоевремя) 

ВопросительнаяУтвердительная Отрицательная 

форма форма форма 

, {Shall not}1 {shall}( 11) Ьауе ShaU }I Ьауе (shan't) Ьауе 
will Ьееп W"ll Ьееп 1 wiU not Ьееп 

asking 1 asking? (won't) asking 

Не } will ('11) {he}haVe Не} will not (won't) 
She Ьауе Ьееп Will she Ьееп She Ьауе Ьееп 

It asking it asking? It asking 

Shall по}ShaU}('11) Ьауе Shall we Ьауе (shan't) Ьауе 
We WiU Ьееп Will Ьееп We will not Ьееп{ } {asking asking? (won't) asking 

Will ('11) {}ьауе } wiU not
i~U Ьауе Ьееп Will у:и Ьееп Уои (won't) Ьауе 

}еу asking t еу asking? They Ьееп asking 

ТАБЛИЦА НЕПРАВИЛЬНЫХГЛАГОЛОВ
 

Intinitive Past Simple Participle П 

arise возникать arose arisen 

awake 
, 

просьmаться awoke; awaked awoke; awaked 

Ье бьП'Ь was, were Ьееп 

bear рождать bore born 

bear носить, bore borne 

выносить 

beat бить beat beaten 

begin начинать(ся) began Ьеgпп 

Ьепд гнуть(ся), bent bent 

сгибать(ся) 

Ыпд связывать bound bound 

bite кусать bit bitten 

break ломать broke broken 

bring ПРIffiОСИТЬ brought brought 

build строить built built 

burn гореть; жечь burnt burnt 

buy покупать bought bought 

cast бросать, cast cast 

кидать 

catch ловить caught caught 

choose выбирать chose chosen 

соте приходить сате соте 

cost croить cost cost 

cut резать cut cut 

деаl иметь дело dealt dealt 

до делать did допе 

draw тащить; drew drawn 

рисовать 
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dream видеть сны; dreamt; dreamt; meet встречать met met 
мечтать dreamed dreamed рау rmатить paid paid 

drink пить drank drunk put класть put put 
drive везти; ехать drove driven read читать read read 
eat есть ate eaten ring звонить rang rung 
fаП падать fеП faHen rise подниматься rose risen· 
feel чувствовать felt felt гоп бежать гап гоп 

fight сражаться fought fought say говоригь, said said 
find находить found found сказать 

Пу летать flew flown see видеть saw seen 
forbid запрещать forba~e forbidden seek искать sought sought 
forget забывать forgot forgotten sell продавать sold sold 
get получать got got send посьmать sent sent 
give давать gave given shake трясти shook shaken 
go ИДТИ,ехать went gone show показывать showed shown 
grow расти grew grown shut закрьmать shut shut 
have иметь had had sing петь sang sung 
Ьеаг CJIЬПIIaть heard heard sit сидеть sat sat 
hide пряraть hid hid, hidden sleep спать slept slept 
hold держать held held speak говорить spoke spoken 
keep держать, kept kept spend тратить spent spent 

хранить spring ПРЬШlть sprang sprung 
know знать knew known stand стоять stood stood 
lay класть laid laid steal красть stole stolen 
lead вести led led strike ударять struck struck 
learn учиться learnt; learned learnt; learned swim rmaвaть swam swum 
leave оставлять, left left take брать took taken 

уезжать teach учить taught taught 
let позволять let let tear рвать tore tom 
lie лежать lay lain tell расеказьmать told told 
lose терять lost lost think думать thought thought 
make делать made made wear носить wore worn 
теап значить meant meant . write писать wrote written 


